
О СПОРТ, ТЫ МИР!  
О МАТЕМАТИКА, ТЫ УМ!

Еще не улеглись спортивные страсти, от 
которых страну буквально трясло все лето. 
Еще каждый из нас немного ощущает себя 
лично безосновательно обвиненным в упо-
треблении допинга, а фраза «пошли выпьем 
кофейку с мельдонием» ни у кого не вызывает 
удивление, а только ехидный смех. Еще ин-
формационный вброс, гласящий, что «в ре-
зультате неосторожных действий сотрудницы 
клининговой компании Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) лишилось всех 
образцов проб американских спортсменов, 
выступавших за сборную США с 1990 года», 
— по-прежнему самый популярный в Сети и 
кочует со страницы на страницу. И до сих пор 
любой решительный россиянин готов сесть в 
инвалидное кресло и доехать на нем до Между-
народного паралимпийского комитета, чтобы 
объяснить одним словом тамошним господам, 
как, собственно, называется стадо, в которое 
сбились мужья коз.

А тем временем в Кремле награждают рос-
сийских спортсменов, ставших победителями 
и призерами Олимпиады в Рио, кроссоверами 
BMW. И все одобрительно кивают, потому что 
понятно же: заслужили! И идет речь о том, 
чтобы специально организовать соревнования 
для паралимпийцев из-за недопуска их на Па-
ралимпиаду, и все говорят в адрес озвучившего 
это предложение Путина: «Вот! Мы же сразу 
предлагали! Молодец, что услышал!» 

А тем временем мало кто болел за других 
наших спортсменов, следил изо дня в день за 
тем, как идет конкурентная 
борьба, и аплодировал стоя 
результату. Удивляться тут 
нечему. 

Читайте 2-ю стр.
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1 сентября. 
Основная мысль 
дня: «Везет же кому-
то»...
Вот только смысл 
школьниками 
и теми, кто 
школу окончил, 
вкладывается 
в нее прямо 
противоположный...

АНЕКДОТ ДНЯ

ТЕНИ ИСЧЕЗАЮТ ПОДЛО
Комплекс автоматиче-

ской фиксации нарушений 
ПДД отправил штрафное по-
становление московскому ав-
товладельцу, тень от машины 
которого пересекла сплош-
ную линию разметки. Владе-
лец старенькой Honda CRV с 
мурманскими госномерами 
обнаружил на «Госуслугах», 
что за ним числится штраф 
за езду по обочине в размере 
1500 рублей. Характерно, что 
на фото в материалах адми-
нистративного дела отлично 
видно: машина «нарушителя» 

едет строго в пределах пра-
вой полосы, а на обочине 
оказалась лишь ее тень. Фото 
сделано полицейской каме-
рой, установленной в самом 
начале Липецкой улицы, там, 
где она пересекается с МКАД. 
Автовладелец не растерял-
ся и выложил фотографию из 
«письма счастья» в Интернет. 
Вопиющий идиотизм выпи-
санного штрафа стал залогом 
популярности фотографии у 
пользователей и в СМИ. 

Читайте 3-ю стр.

БОЛВАНКОЙ ВДАРИЛО ПО БАНКУ

Наступает очень непростое время для 
первоклассников. Новый учебный год под-
разумевает не только учебу в школе, но и 
дисциплину. А для большинства малы-
шей это понятие новое и непривычное. И 
в деле знакомства с дисциплиной огром-
ную роль играет правильный режим дня ре-
бенка. Это очень важный момент в жизни 
любого ученика, но для первоклассника он 
основополагающий. 

Почему врачи придают ему такое зна-
чение и какие правила необходимо соблю-
дать школьникам? Об этом «МК» рассказа-
ла врач-педиатр высшей категории Юлия 
Андронникова.

Читайте 3-ю стр.

До выборов в Госдуму остается 
всего две декады, а вот пойдет ли на 
них избиратель — остается тайной, 
покрытой мраком. Пока создается 
впечатление, что его там не особенно 
и ждут. Агитационных плакатов с при-
зывами явиться на участки на улицах 
практически нет, телевизионные де-
баты между кандидатами по одноман-
датным округам не проводятся вовсе. 
Партии дебатируют по федеральному 
каналу каждый будний день, но не в са-
мое удобное время — с 17.50 до 18.30. 
Люди уже уходят с работы, но еще не 

доехали до дома. Почтовые ящики 
пока не ломятся от памяток с адре-
сом вашего избирательного участка. 
Государство не спешит потратиться на 
привлечение избирателей на участ-
ки. Зато член ЦИК Лихачев сообщает, 
что избирателям 18 сентября будут 
угрожать акции запрещенной в России 
организации. Информация, явно не 
привлекающая на участки, хотя если 
вчитаться, то речь идет об участках 
для россиян на Украине.
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Проверка боеготовности Рос-
сийской армии, начатая президен-
том — Верховным главнокоман-
дующим 25 августа, затронула не 
только войска Южного, Западного 
и Центрального военных округов. 
К ней привлекли и ряд органов ис-
полнительной власти в регионах, 
оборонных предприятий юга стра-
ны, а также чисто гражданские ве-
домства — Минкомсвязи, Минфин, 
Минпромторг и даже Центробанк 
России.
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ПРИВЛЕЧЬ И ОТПУГНУТЬ ИЗБИРАТЕЛЯ
Власть хочет одновременно и повысить явку  

на выборы в Госдуму, и понизить ее 

Зачем сотрудников ЦБ привлекли  
к военным учениям

КАЛЯГИН 
СЫГРАЕТ 
ХЛЕСТАКОВА
Театр «Et Cetera» 
отсчитывает 
свой XXIV сезон

Читайте 7-ю стр.

ШКОЛА СТРОГОГО РЕЖИМА
Почему важно соблюдать распорядок 

дня с самого начала учебного года
«Письмо счастья» может прилететь  

за тень от машины, «нарушившую» ПДД

Эльвира 
Набиуллина.

ОВЕЧКИН ПОКАЗАЛ 
СЧАСТЬЕ, А ШУБСКАЯ 
СМЕНИЛА ФАМИЛИЮ
Хоккеист Алeксандр Овeчкин и 
Анaстасия Шубская подтвердили, 
что стали мужем и женой.  
В своих личных профилях 
в социальной сети 
Инстaграм молодые 
люди выложили 
фотографии 
обручальных 
колец. При этом 
Александр сделал 
подпись:  
«Это счастье».  
А Анастасия 
Шубская в своем 
Инстаграме сменила 
фамилию на Овечкина.
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БИЛЕТЫ НА ЭЛЕКТРИЧКУ ХОТЯТ 
СДЕЛАТЬ ВОЗВРАТНЫМИ

Обязать железнодорож-
ников возвращать деньги за 
билет по первому требова-
нию пассажира пригородной 
электрички предложили об-
щественники.

По мнению авторов идеи, 
нынешний порядок возвра-
та денег за билет ущемляет 
права пассажиров пригород-
ных поездов. По правилам 
перевозчики обязаны от-
дать уплаченную за проезд 
сумму только в том случае, 
если электричка по техни-
ческим причинам не пришла 
на станцию вовремя и такой 
перерыв не был заплани-
рован заранее. Еще одно 
основание — авария на путях, 
неисправность или другой 
форс-мажор, из-за которого 
состав не может двигаться 
дальше. Если же пассажир 
просто передумал и решил 
выйти на одну или несколь-
ко остановок раньше, день-
ги за билет сгорают. В слу-
чае одобрения инициативы 
профильными чиновниками 
пассажиры получат право 
требовать возврата стоимо-
сти неиспользованного от-
резка пути. Такое же право 
могут получить и дачники, 
которые прошли с куплен-
ным билетом через турникет 
на станцию, но передумали 
ехать на электричке. Кроме 

того, общественники про-
сят чиновников запретить 
контролерам требовать от 
пассажира оплаты всего пути 
от места отправления поезда 
в случае, если гражданин за-
мечтался и случайно проехал 
свою станцию. При этом ав-
торы хотят обязать кассиров 
на всех пригородных станци-
ях возвращать пассажирам 
деньги прямо из кассы, а не 
отправлять их с заявления-
ми в офис железнодорожной 
компании.

Комментирует предсе-
датель Союза пассажиров 
России Кирилл Янков: «Идею 
с возвратом денег за часть 
пути будет очень трудно реа-
лизовать. Это теоретически 
возможно лишь на тех стан-
циях, где есть турникеты. 
А они установлены далеко 
не везде. Без турникета как 
определить, где зашел и где 
вышел пассажир? В массо-
вом порядке начнутся мо-
шенничества. Те, кто садит-
ся в вагон на станциях без 
турникетов, на выходе будут 
говорить, что не использова-
ли билет, и станут требовать 
возврата денег. Что касается 
возврата денег на месте, то 
в законных случаях это и так 
производится в тех кассах, 
где есть такая техническая 
возможность».

Уборка в здании шко-
лы №353 на Бауман-
ской улице ко Дню 
знаний трагически 
закончилась для 
сотрудницы кли-
нинговой службы 
в пятницу: раз-
бившиеся стекло 
убило мойщицу 
окон.

Как стало извест-
но «МК», 39-летняя 
уборщица Елена Славкина 
вместе с коллегой наводила 
марафет в школьном здании. 
Около 19.00 женщины мыли 
окна на пятом этаже.

По словам свидетельни-
цы, Елена сильно надавила 
на стекло. Возможно, там 
была уже трещинка, но тут 
оно раскололось на куски. 
Уборщица, чтобы не вы-
пасть с 5-го этажа, отпряну-
ла, упала на пол, и на ее беду 

один осколок вошел 
прямо в бедро, 

перерезав вену. 
Несчастная 
скончалась до 
приезда ме-
диков — она 
истекла кро-
вью на глазах 

товарищей. 
Медикам ниче-

го не оставалось, 
как зафиксировать 

смерть.
Елена — уроженка Саран-

ска, переехала в Московский 
регион с мужем и сыном (сей-
час ему 20 лет, он учится в ин-
ституте) несколько лет назад. 
Долгое время семья жила 
в съемной коммунальной 
квартире, а недавно Елена с 
супругом купили квартиру в 
ипотеку. В семье, по словам 
знакомых, было сложное фи-
нансовое положение.

ПЬЯНЫХ ВЗРОСЛЫХ СПАСЛИ 
ИЗ ОГНЯ ТРЕЗВЫЕ ДЕТИ

Героический поступок со-
вершили в ночь на воскресе-
нье в поселении Филимон-
ковское двое московских 
школьников. Из охваченно-
го пламенем частного дома 
они вытащили двух человек 
— буквально за мгновение 
до обрушения постройки. 
Теперь, вполне вероятно, 
за проявленное мужество 
молодые люди будут пред-
ставлены к награде.

Пожар в частном двухэ-
тажном деревянном доме 
в деревне Староселье Фи-
лимонковского поселения 
(территория Новой Москвы) 
вспыхнул поздно вечером 27 
августа.

— Мы заметили огонь при-
мерно в 23.30. В это время я 
и мой друг Паша Степанов 
гуляли. Я не уходил домой, 
потому что ждал родителей, 
которых должен был прово-
дить в Геленджик, — рас-
сказал «МК» 15-летний Иван 
Козлов.

Молодые люди бросились 
к горящему дому.

Как только выяснилось, что 
в горящем доме люди, друзья 
не задумываясь бросились 
внутрь:

— Помню, как мы с Пашей 
тащили за ноги мужчину. Он 
за правую, я за левую... Сна-
чала не было страшно. Но по-
том, когда поняли, как риско-
вали и что могли надышаться 
гарью, стало не по себе, — 
сказал подросток, добавив, 
что еще один спасенный 
мужчина сильно обгорел, а 
женщину, которая также на-
ходилась в доме, найти не 

удалось. Позже выяснилось, 
что она погибла.

По словам подростка, 
никто из спасенных не мог 
связать и двух слов — все 
находились в сильном ал-
когольном опьянении:

— Да все были пьяные... что 
же касается самого пожара, 
то я слышал, что он произо-
шел по вине пожилого слепо-
го мужчины, который решил 
покурить в постели. 

Дом удалось потушить 
только спустя 40 минут. 
Впрочем, для жилья он уже 
непригоден.

— Крыша рухнула на наших 
глазах. От дома остался один 
пепел, — пояснил Иван.

Не исключено, что моло-
дые люди будут представ-
лены к награде.

— Если честно, то я не 
знаю, собираются ли нас 
награждать. На следующий 
день после пожара спасатели 
расспрашивали подробно-
сти случившегося. Но про на-
граждение я ничего не слы-
шал, — сказал «МК» Иван.

НА КИНОТЕАТР «БУДАПЕШТ» НАВЕДУТ ГЛЯНЕЦ
Кинотеатр «Будапешт» на 

северо-востоке столицы бу-
дет реконструирован в бли-
жайшем будущем. Проект 
обновленного здания утвер-
дила Москомархитектура.

Как рассказали «МК» в 
архитектурном ведомстве, 
неприметная советская по-
стройка расположена на 
улице Лескова. По проекту 
реконструкции здание вы-
растет на один этаж и ста-
нет трехэтажным. Кроме 
того, архитекторы добавят 
два подземных уровня. На 
место мрачных фасадов из 
темно-серых каменных плит 
придут стекло и молочно-
белые глянцевые панели. 

Как отмечают проектиров-
щики, основной архитек-
турной изюминкой нового 
здания станет консоль с на-
клонным остеклением. Она 
сыграет роль зонтика, за-
крывающего главный вход 
от дождя и снега. Весь пер-
вый этаж постройки также 
планируется облицевать 
стеклом. Непрозрачным 
будет только угол, выходя-
щий на перекресток. Стены, 
вдоль которых расположатся 
подсобки и инженерные ком-
муникации, скроют от глаз 
прохожих тонированными 
стеклянными конструкция-
ми. Кроме того, при созда-
нии фасадов предполагается 

использовать керамические 
светлые прямоугольники 
разного размера и тексту-
ры. Для того чтобы здание 
визуально переливалось на 
солнце, керамику решено 
сочетать с алюминиевыми 
листами. 

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА

Комменти-
рует главный 
архитектор 
Москвы Сер-
гей КУЗНЕ-
ЦОВ: «Соз-
дание таких 
культурных 
ц е н т р о в в 
пределах 

своего района, является 
принципиальной задачей 
сегодняшнего времени. Это 
не только работает на умень-
шение трафика в центр, но и 
придает районам идентич-
ность».

В НОВОМ ЗАГСЕ МОЛОДОЖЕНЫ НЕ БУДУТ ПУГАТЬ 
КРИКАМИ «ГОРЬКО!»

Шипиловский отдел ЗАГС 
откроется в столице 7 сен-
тября. Здание нового храма 
Гименея выполнено в совре-
менном стиле и доступно для 
всех категорий граждан, в 
том числе для маломобиль-
ных групп населения.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС, уникальность Шипи-
ловского загса, который рас-
положится в одноименном 
проезде, состоит в том, что 
это здание впервые почти за 
30 лет было спроектировано 
и построено именно для сва-
дебных целей. В последний 
раз в Первопрестольной от-
дельное здание возводилась 
в конце 80-х для Чертанов-
ского отдела ЗАГС. В новом 
храме Гименея созданы все 
условия для маломобиль-
ных групп населения, зал 
торжественной регистрации 

впервые оборудован 
пандусом. А для 
маленьких посети-
телей учреждения 
обустроен игровой 
уголок.

Шипиловский загс 
находится вдалеке 
от жилых домов, а 
значит, женихи и 
невесты не будут 
мешать местным 
жителям. Эта про-
блема актуальна для 
многих загсов, кото-
рые располагаются в жилых 
домах или неподалеку от них: 
битье бокалов, крики «горь-
ко!» и прочие сопутствующие 
атрибуты любой свадьбы 
регулярно становятся пово-
дом недовольства у соседей. 
Кроме того, на территории 
находится просторная пар-
ковка, на которой смогут 
разместиться свадебные 

кортежи любой длины.
Новый загс должен решить 

проблему доступности услуг 
для населения, проживаю-
щего в районах Орехово-
Борисово Северное и Юж-
ное, Зябликово и Братеево. 
Раньше ближайшим загсом 
к этим районам был Цари-
цынский отдел, и он с трудом 
справлялся с наплывом бра-
чащихся.

Скандальный теле-
ведущий Владимир 
Тишко засудил 
телепрограм-
му, которая по-
казала его не в 
лучшем свете. 
Замоскворец-
кий суд Москвы 
частично удо-
влетворил иск 
шоумена о защите 
чести и достоинства и 
деловой репутации.

Поводом для иска послу-
жила вышедшая в эфир одно-
го из телеканалов 10 марта 
2016 года программа под 
названием «Десять самых 
загубленных карьер звезд». 
В ней рассказывались исто-
рии, в которые попадали 
известные люди. Одним из 

героев передачи стал 
Владимир Тишко. 

Авторы програм-
мы заяв или, 
что рек лама 
стирального 
порошка, воз-
можно, погуби-

ла его карьеру. 
Кроме того, Тиш-

ко якобы отличал-
ся неблаговидными 

поступками — пьянки, 
дебоши, избиение подру-

ги и т.д. 
Шоумена глубоко возмути-

ла и обидела такая негатив-
ная трактовка его биографии. 
Он обратился с иском в суд и 
попросил опровергнуть не-
достоверные сведения, рас-
пространенные в программе 
и опубликованные на сайте. 

В иске Тишко требовал ком-
пенсировать ему моральный 
вред, который он оценил в 1 
млн рублей.

В итоге Фемида частично 
встала на сторону истца и 
взыскала в его пользу 10 ты-
сяч рублей, сообщили «МК» 
в пресс-службе суда. 
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ВАЖНОВАЖНО

На ТВ Владимир 
Тишко просла-
вился в первую 
очередь рекла-
мой стирального 

порошка («Вы все еще кипя-
тите? Тогда мы идем к вам!»). 
Также он вел передачи «Пер-
вое свидание» и «Молодоже-
ны», сыграл в кинокартинах 
«Я люблю тебя», «С ног на го-
лову», «Антикиллер-2», «Об-
реченная стать звездой» и 
других.

ВИРТУАЛЬНЫХ СОБЕСЕДНИКОВ 
НАУЧАТ ВЕСТИ РАЗГОВОР  

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
«Принудительно» менять 

взгляд человека на его ви-
деоизображении, направляя 
в нужную сторону в режиме 
реального времени, научи-
лись специалисты Сколков-
ского института науки и тех-
нологий. В первую очередь 
изобретение направлено в 
помощь пользователям си-
стем видеосвязи через Ин-
тернет, взгляд которых обыч-
но направлен куда угодно, 
только не на камеру, отчего 
качество общения нередко 
страдает, потому что не воз-
никает прямого зрительного 
контакта.

Как рассказал «МК» соав-
тор исследования, доцент 
Виктор Лемпицкий, для того 
чтобы создать алгоритм, 
искусственно меняющий 
направление взгляда гово-
рящего, ученым пришлось 
собрать довольно обшир-
ную базу изображений 
глаз разных людей. Они 
фиксировались камерой, 
установленной посередине 
экрана, отправлялись в па-
мять компьютера, а потом 
обрабатывались компьюте-
ром в рамках процесса ма-
шинного обучения. Далее 
надо было решить задачу 
по унификации искажений 

взгляда, то есть обучить ком-
пьютер менять изображение 
глаз любого пользователя, 
а не только тех, которые за-
несены в базу данных. Ока-
залось, что, несмотря на 
индивидуальность наших 
глаз, изменения ракурсов 
(направления влево, впра-
во, вниз, вверх) выглядят на 
видео примерно одинаково. 
В итоге рисовать с нуля глаз 
не пришлось. Для того чтобы 
«повернуть» взгляд пользо-
вателя, уставившегося не 
туда, куда надо, компьютер 
использует его собственное 
изображение. А искажение, 
то есть нужный поворот, 
переносит от глаз другого 
индивидуума, имеющегося 
в памяти компьютера.

Аналогов такой систе-
мы пока нет нигде в мире. 
Между тем технология мо-
жет помочь фотографам, 
режиссерам, которым надо 
быстро добиться нужного 
взгляда от героя, телеви-
зионщикам, которым надо 
смотреть на зрителей, читая 
одновременно текст. В октя-
бре результаты исследова-
ния будут представлены в 
Амстердаме на 14-й Евро-
пейской конференции по 
компьютерному зрению.

Актер театра и кино 
Гоша Куценко по-
чувствовал недо-
могание прямо на 
съемочной пло-
щадке в воскре-
сенье вечером. 
У заслуженного 
артиста России 
резко подскочило 
давление.

Как стало известно 
«МК», 49-летнему Куценко 
стало плохо в районе 18.00. 

Артист окружающим 
пожаловался на не-

выносимые голов-
ные боли и высо-
кое давление.

Съемочный 
процесс при-
шлось прервать. 

Куценко уединил-
ся в своем актер-

ском вагончике, где, 
по словам знакомых, 

пытался справиться с хво-
рью самостоятельно (Юрий 

Георгиевич страдает хрони-
ческой гипертонией и знает 
методы борьбы с недугом), 
но его самочувствие только 
ухудшалось.

В результате на Шлюзовую 
набережную, где расположи-
лась киногруппа, пришлось 
вызвать бригаду медиков. 
Как рассказали очевидцы, 
врачи сделали необходимые 
инъекции и не стали госпита-
лизировать актера, посове-
товав побольше отдыхать.

ГОШЕ КУЦЕНКО НА СЪЕМКИ ВЫЗВАЛИ «СКОРУЮ»

АКТЕР ТИШКО В СУДЕ ДОКАЗАЛ, ЧТО ЕГО КАРЬЕРУ  
ЗРЯ СТЕРЛИ В ПОРОШОК

МОЙЩИЦУ ОКОН УБИЛО 
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ЗЛОБА ДНЯ

«Среди преемников Каримова 
нет человека с таким же 
чрезвычайно жестким 
характером»
Президент Узбекистана Ислам Каримов 
находится в реанимации с инсультом. 
Это подтвердила дочь главы республи-
ки Лола Каримова-Тилляева и попро-
сила обойтись без спекуляций. Однако 
состояние здоровья гаранта конститу-
ции вынуждает поднять ряд вопросов: 
кто может в перспективе занять его ме-
сто; как изменятся отношения России 
и Узбекистана, а самое главное, станет 
ли потенциальный лидер республики 
бороться с растущей исламизацией 
страны, как это делал сам Каримов.

В минувшее воскресенье СМИ сообщили об 
экстренной госпитализации главы Узбекистана. 
Позднее эту тревожную информацию подтвер-
дил и кабинет министров, что стало прецеден-
том для республики. За 25 лет президентства 
Каримова официальные власти никогда и не 
заикались о его самочувствии, рассказал «МК» 
главный редактор портала «Фергана.ру», экс-
перт по Центральной Азии Даниил Каримов. 

29 августа в своем Инстаграме «во избе-
жание кривотолков» дочь президента раскрыла 
подробности госпитализации 78-летнего Исла-
ма Каримова. «По причине мозгового кровоиз-
лияния, которое случилось в субботу утром, он 
госпитализирован и находится в реанимаци-
онном отделении. Состояние его оценивается 
как стабильное. На данный момент еще рано 

делать какие-либо прогнозы относительно 
его будущего состояния», — написала Лола 
Каримова-Тилляева.

А вот прогнозами относительно будуще-
го Республики Узбекистан с нами поделились 
специалисты.

Эксперт по Центральной Азии Аркадий 
Дубнов в беседе с «МК» выразил надежду на 
скорейшее выздоровление президента Узбе-
кистана, отметив при этом, что сам Каримов 
вряд ли сможет принять участие в торжествах 
по случаю Дня независимости республики 1 
сентября. «Посмотрим, кто выйдет на первый 
план на грядущем мероприятии», — сказал Дуб-
нов. Эксперт также отметил, что вероятным 
преемником Каримова, хотя говорить об этом 
преждевременно, может стать премьер-министр 
Шавкат Мирзияев, который вполне устраивает 
Москву.

Аркадий Дубнов убежден, что вопрос 
растущей исламизации в Узбекистане стоит 
крайне остро. «В первую очередь обеспокоено 

урбанизированное население, которое моли-
лось на Каримова, — говорит эксперт. — Он 
считается главным гарантом безопасности, 
предохраняющим Узбекистан от угроз ислам-
ского радикализма. На мой взгляд, в преемниках 
у Каримова не просматривается человек с таким 
же чрезвычайно жестким характером. Правда, 
есть спецслужбы. Например, Рустам Иноятов, 
глава Службы нацбезопасности, которая пре-
секает любую кажущуюся ей подозрительной 
активность мусульман, отправляющих свои 
религиозные обряды, скажем, пятикратное со-
вершение намаза, и читающих объявленную 
запрещенной литературу исламского характера. 
Довольно часто даже это использовалось как 
обвинение в индоктринации верующих мусуль-
ман исламским радикализмом. В этом вопросе 
есть проблема».

Алексей Волосевич, независимый жур-
налист в Ташкенте, также уверен в важно-
сти вопроса. «Всех людей, которые следят за 
ситуацией, интересует: будет ли следующий 
президент так противодействовать исламистам, 
как Каримов? Он является заклятым врагом 
всех исламистов, — утверждает Волосевич. — 
Если придет симпатизирующий им, такой как 
Эрдоган, в республике все может измениться 
на 180 градусов».

— Как премьер Шавкат Мирзияев от-
носится к исламистам?

— А кто его знает. Он сам из маленького по-
селка Заамин в Джизакской области, а сельские 
люди атеистами не являются.

— Кто может занять место Каримова?
— Мирзияев действительно наиболее ве-

роятный кандидат, но, согласно конституции, 
после действующего президента на 3 месяца 
его должность должен занять председатель 
сената — Нигматилла Юлдашев. За это время 
должны пройти выборы.

— Что представляет собой председа-
тель сената?

— Никому не известный человек, занимаю-
щий техническую должность. Вообще, о нем 
вспомнили только сейчас. Некоторые утвержда-
ют, что он представитель «ташкентского клана», 
но это выдумки. Этого сообщества давно не 
существует как такового.

— А что вам известно о самом 
Мирзияеве?

— Нехороший человек с плохим характе-
ром. Орет на подчиненных, матюкается так же, 
как Каримов. Лично избивал фермеров, которые 
план по хлопку не выполняли. Мирзияев часто 
выполнял грязную работу. Сперва Каримов его 
не любил. Позже оказалось, что он очень эф-
фективный управленец. Постепенно Мирзияев 
оброс связями, влиянием.

— Изменятся ли российско-узбекские от-
ношения с приходом нового президента?

— Сложно сказать. Россия своих интере-
сов в этой ситуации не отстаивает. Она и паль-
цем не пошевелила, чтобы продвинуть своего 
человека.

— Процесс смены власти в Узбекистане 
пройдет в штатном режиме или отдельные 
элиты республики попробуют взять ее в 
свои руки?

— Все может быть. Главная сила у Рустама 
Иноятова, шефа СНБ Узбекистана. У него есть 
вооруженная сила, у остальных — нет. Кого он 
поддержит, никто не знает. Может, и Мирзияева. 
Со временем все выяснится.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СЕКРЕТНЫЕ 
ТЮРЬМЫ 
В СТЕПЯХ 
УКРАИНЫ
По данным «МК»,  
там могло находиться  
до 200 заключенных
Скандал с тайными тюрьмами СБУ 
на Украине вышел на новый уровень. 
Сразу две авторитетные междуна-
родные правозащитные организа-
ции — Human Rights Watch и Amnesty 
International — потребовали от главного 
военного прокурора Анатолия Матиоса 
«провести расследование ситуации с 
возможным использованием объектов 
Службы безопасности Украины (СБУ) 
как неофициальных мест заключения». 
Напомним, что впервые о секретных 
тюрьмах СБУ рассказал «МК» еще 4 
февраля 2015 года.

Обращение от имени заместителя директора 
Human Rights Watch по Европе и Центральной 
Азии Рейчел Денбер и директора регионального 
офиса Amnesty International в Европе и Централь-
ной Азии Джона Далхейсена было сделано после 
того, как правозащитникам удалось побеседовать 
с пятью недавно освобожденными в Харькове 
бывшими узниками секретной тюрьмы СБУ. В 
конце июля — начале августа сотрудники СБУ 
в Харькове освободили 13 человек из 18, кото-
рые, по данным правозащитников, незаконно 
удерживались в тайных тюрьмах. Как утвержда-
ют авторы письма, эти люди были вывезены из 
Харькова эсбэушниками в кузове бронированного 
микроавтобуса, с черными мешками на головах. 
Их отпустили на окраинах городов Дружковка 
и Краматорск в Донецкой области, предупре-
див о необходимости хранить молчание об их 
тайном содержании под стражей. Только трое 
освобожденных согласились назвать свои имена: 
двое жителей Украинска — Николай Вакарук и 
Виктор Ашихин, а также Дмитрий Королев из 
Запорожья. Как утверждают правозащитники, 
узники получили свободу после публикации 21 
июля 2016 года доклада «Вас не существует», в 
котором рассказывалось о незаконном содер-
жании людей как в харьковском СИЗО СБУ, так 
и в СИЗО Донбасса. 

Ранее, в июне, был опубликован доклад ООН, 
в котором говорилось о секретных тюрьмах, не-
законных арестах и пытках на Украине. Офици-
альный Киев до сих пор отрицал существование 
секретных тюрем, однако после доклада ООН 
генпрокурор Украины Юрий Луценко вместе с 
главой службы безопасности страны Василием 
Грицаком и омбудсменом Валерией Луткивской 
посетил изолятор СБУ, которого по украинским 
законам вообще не должно существовать. Тем 
самым Луценко фактически признал существо-
вание незаконных тюрем СБУ на Украине, ведь 
еще в 2003 году в Закон о Службе безопасности 
Украины были внесены изменения, лишившие 
спецслужбу права иметь собственные места 
лишения свободы.

Первым тему секретных тюрем на Украине 
поднял «МК», опубликовав еще 4 февраля 2015 
года интервью с бывшим узником «изолятора 
СБУ» в Харькове Алексеем Самойловым. Самой-
лов провел 54 дня в секретной тюрьме после 
того, как его уголовное дело было официально 
прекращено. При этом он нигде не числился 
и считался освобожденным из-под стражи, о 
чем сотрудники СБУ сообщали родственникам. 
Вызывает удивление, что правозащитникам по-
надобилось целых полтора года, чтобы обратить 
внимание на эту проблему.

По мнению Алексея Самойлова, в секретных 
тюрьмах СБУ может содержаться гораздо больше 
людей, чем вошло в списки правозащитников.

— Конечно, там людей гораздо больше, — рас-
сказал он «МК». — Я предполагаю это на основании 
собственного опыта. Во время каких-то проверок 
их ночью вывозят, прячут, путают следы… Если там 
всего 18 человек, то зачем нужен такой огромный 
штат в харьковской СБУ — почти 2 тысячи человек? 
99% работы СБУ состоит сегодня в усилиях по 
подавлению протеста против этой власти. Когда 
я там находился, там было очень много людей. Я, 
конечно, мог судить о происходящем только по 
звукам и по очень кратковременному общению. 
Но, думаю, были моменты, когда количество за-
ключенных доходило до полутора сотен. Охранники 
не успевали разносить пищу и привлекали к этому 
женщин-заключенных. Одна из девочек, сидящая в 
соседней камере, сказала мне, что тюрьма битком 
набита, человек 120–150 в ней находится.

— С вами беседовали какие-то 
правозащитники в тюрьме или после 
освобождения?

— После того как меня обменяли, со мной 
беседовали только представители спецслужб 
ДНР и России. А потом Следственный комитет. 
Ни один из правозащитников ко мне ни разу не 
обращался. В тюрьме ко мне приезжали — ОБСЕ 
два раза и представитель спецкомиссии ООН по 
правам человека. Это было в то время, когда я 
находился в полтавском СИЗО.

— Почему тема секретных тюрем всплыла 
именно сейчас, а не, например, год назад?

— Обратите внимание на такие факты. На 
25-летие независимости Украины к Порошенко 
практически никто не приехал. Он, по сути, ока-
зался в вакууме. Единственным представителем 
иностранного государства на торжествах был 
президент Польши Анджей Дуда. Предполагаю, 
что он приехал не только поговорить о Волынской 
резне, он привез какое-то послание, какой-то 
ультиматум. И тут два непререкаемых междуна-
родных авторитета в сфере правозащиты бьют 
«дуплетом» по киевскому режиму. Вопрос: а по-
чему они молчали в течение двух лет? Это много-
кратно опробованный механизм воздействия на 
мировое общественное мнение. На политические 
власти Киева сейчас организуется классическая 
«гуманитарная атака». Ее цели пока трудно пред-
положить. Две авторитетнейшие международные 
организации признали существование колос-
сальных нарушений прав человека на Украине 
и смогли наладить механизм освобождения за-
ключенных. Возможно, это делается с целью 
полного переформатирования политического 
класса Киева, потому что если этого не сделать, 
то на Украине установится обычный неонацист-
ский режим. Или же это давление является новым 
механизмом воздействия на переговорный про-
цесс по решению украинского кризиса. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

О СПОРТ, ТЫ МИР! 
О МАТЕМАТИКА, 
ТЫ УМ!
c 1-й стр.

Тех спортсменов не провожали 
торжественно на соревнование, 
хотя это тоже были Олимпиады, 
и какие! не облачали в специально 

пошитую для этого красивую, глаз не оторвать, 
форму, их не провожали в аэропорту журнали-
сты, волнение претендентов на победу и пере-
живание за них родных, друзей и близких не 
транслировали по всем каналам телевидения. 

И по возвращении победителей не везли в 
Кремль, и они не уезжали оттуда на BMW.

Речь идет о российских школьниках, ко-
торые нынешним летом блеснули золотыми 
медалями на престижнейших международных 
предметных олимпиадах: привезли четыре зо-
лотые медали и одно «серебро» с олимпиады по 
физике из Цюриха и завоевали четыре «золота», 
одно «серебро» и одну «бронзу» на математи-
ческой олимпиаде в Гонконге. Жаль, что между-
народные олимпиады для школьников не столь 
зрелищны, как мировой спорт, и не приковывают 
внимание тысяч телезрителей к экранам со 
всеми финансовыми вытекающими.

Стоит заметить, что по математике первое 
место заняли школьники из США, обогнав пре-
тендентов из Южной Кореи, Китая и Сингапу-
ра, а мы в командном зачете были седьмыми. 
В олимпиаде по физике в командном зачете 
первые три места отвоевали Китай, Тайвань и 
Корея, Россия отстояла четвертое место.

Не надо обладать особенными математи-
ческими способностями и совершать сложней-
шие логические умозаключения, чтобы увидеть, 
какие государства выше всего ценят свои юные 
мозги. 

О спорт — ты мир. О математика — ты ум. 
Не мешало бы на государственном уровне про-
пагандировать успехи наших олимпийских чем-
пионов, пусть и школьников, по точным наукам. 
И добиваться, чтобы их имена были на таком же 
слуху, как и фамилии спортивных олимпийцев. И 
широко принимать их в Кремле, и дарить дорогие 
подарки. Потому как хорошо быть нацией спор-
тивной — сильной и красивой. Но еще лучше быть 
нацией не только спортивной, но и умной. 

Вот-вот наступит первое сентября: какие 
знания, кроме состава мельдония, получат в 
нынешнем учебном году наши дети? Это не во-
прос к Министерству образования, это вопрос 
будущего России. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПРИВЛЕЧЬ  
И ОТПУГНУТЬ...
c 1-й стр.

В Центризбиркоме объясняют: на 
проведение этих выборов требо-
валось 15 миллиардов рублей, а 
Минфин выделил всего 10,4 млрд. 

Вот и решили сэкономить на наружной рекламе 
и прочих способах информирования граждан.

Миллиарды, которых не хватило для полно-
ценного информирования об избирательной 
кампании, — капля в море российского бюд-
жета. Одна сотая процента, даже меньше. Будь 
политическая воля — эти деньги бы нашлись. 
Как нашлись 20 миллиардов для установки на 
все участки камер видеонаблюдения к выбо-
рам президента в 2012 году. Еще раз обращаю 
внимание: тогда на одни только камеры было 
потрачено вдвое больше, чем на всю кампанию 
по грядущим выборам в Госдуму. Это было важно 
для легитимности Путина: высокая явка и аб-
солютная прозрачность. На этом не экономили. 
Выходит, что сейчас легитимность Госдумы — 
это не так важно.

И вот результат экономии. Опрос ВЦИОМ: 
о приближающихся выборах знают только треть 
россиян. Он был проведен еще до начала агита-
ционного периода, но при такой вялой агитации, 
как сейчас, картину трудно будет изменить. И 
другой результат. Согласно опросу Левада-
центра, 89% (!!!) респондентов полагают, что 
подтасовки окажут влияние на результаты, при-
чем 54% опрошенных уверены, что это влияние 
будет очень или довольно серьезным.

Уверенность в подтасовках может оказать-
ся как мотиватором (явка на выборы в Госдуму 
2011 года из-за этого возросла — люди шли на 
участки, чтобы их голос не приписали одной 
из «привилегированных» партий), так и демо-
тиватором: зачем туда идти, если все равно 
подтасуют?

Вообще государство не так уж трудно за-
подозрить в том, что оно манипулирует явкой, 
играя то на повышение, то на понижение. Но 
выигрывает от своих манипуляций далеко не 
всегда.

На выборах 2011 года поначалу не ожидали 
и половины от списочного состава избирателей. 
И государство активно работало на рост явки. 
В итоге пришло 60%. Но мобилизовались не те, 
кого ждали, а «рассерженные горожане», кото-
рые раньше не ходили на выборы. Как результат 
— партия власти набрала меньший процент 
голосов, чем ей бы хотелось.

В 2013-м перед выборами столичного гра-
доначальника решили пойти от обратного — не 

играть на повышение явки в расчете на 
то, что придут «кто надо». Просчитались 
снова. Многие представители ядерного 
электората действующего мэра просто 
остались дома (и без нас все решится), 
а вот те, кого особенно не звали, моби-
лизовались вокруг Навального и пришли. 
В результате дело едва не закончилось 
вторым туром.

Ну а про то, что в 2012-м «попали в 
яблочко», я уже сказал.

Как будет теперь? О «финансовой» 
игре на понижение явки я уже сказал. Но, с 
другой стороны, Роскомнадзор отрапорто-
вал о блокировке нескольких ресурсов, ко-
торые призвали вовсе на выборы не ходить. 
Если бы борьба с явкой была самоцелью 
— зачем тогда «мочить союзников»?

«Власть хочет одновременно и повысить 
явку, и понизить ее, — сказал «МК» первый вице-
президент Центра политических технологий 
Алексей Макаркин. — Любая власть в мире хочет, 
чтобы ее избиратели пришли, а чужие — нет. И 
вот добиться этих двух целей одновременно уда-
ется не всегда. Российская власть заинтересо-
вана в том, чтобы пришли пенсионеры, которые 
участвуют в деятельности Совета ветеранов и 
очень благодарны государству. Чтобы пришли 
бюджетники. То есть те, для кого главное — не 
улучшение жизни и другие «журавли в небе», а 
стабильность. Те, кто хочет минимальных гаран-
тий и боится, что если к власти придут «болтуны», 
то они все разрушат. При этом государство не 
стремится создавать интерес к выборам у тех, 
кто обижен и недоволен.

Но главный риск для партии власти в том, 
что, усыпляя своих оппонентов, она усыпит и со-
юзников. Что ее сторонники поверят, будто все 
решено. И тогда в почти еще летний выходной 
день они не захотят пораньше уехать с дачи или 
оторваться от телевизора, чтобы проголосовать. 

Поэтому очень важно показывать им: результат 
зависит именно от вас, от каждого ветерана 
и учителя. А одна только административная 
мобилизация через трудовые и ветеранские 
коллективы не всегда работает. Нужен полный 
набор воздействия. Поэтому я думаю, что все 
еще появится: и билборды, и открытки в по-
чтовых ящиках, и более активные призывы по 
телевидению. В последний период перед вы-
борами будут всячески подчеркивать: оставь 
мангал, иди голосуй, надо, надо, надо… Но 
делаться это будет не за счет Центризбиркома, 
а уже самими кандидатами и партиями».

В абстрагировании ЦИКа от зазывания 
на выборы есть как минимум один плюс. Не 
повторится такая ситуация, как в 2011 году, 
когда дизайн наружной социальной рекламы 
выборов, выполненной за государственный счет, 
оказался очень похож на агитационные плакаты 
одной из конкретных партий. Тогда это многих 
возмутило. Сейчас государственная реклама 
не будет похожа ни на чью другую в связи с ее 
практическим отсутствием.

Михаил ЗУБОВ.

ИСЛАМ В РЕАНИМАЦИИ

Инцидент, о котором со-
общили норвежские СМИ, 
произошел в националь-
ном парке Хардангервид-
да. «Мы слышали о том, что 
животные погибают от удара 
молнии, но я не припомню, 
чтобы молния когда-либо 
убивала животных в таком 
масштабе, — цитирует изда-
ние The Local Кнута Нукланда, 
представителя парка. — Мы не 
знаем, была ли это одна или 
несколько молний, пока что 
есть только предположения». 
По предварительной версии, 
животные могли сбиться в 
кучу, испугавшись молнии, но 
окончательный ответ будет 
дан после того, как специали-
сты обследуют туши оленей.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Больше сотни построек попали в волну второго сноса в российской столи-
це. Некоторые оказались в непосредственной близости от здания редакции 

«Московского комсомольца», у станции метро «Улица 1905 года». В частности, двухэтаж-
ный универсам с несколькими салонами связи, галантерейным и парфюмерным магази-
нами, а также постройка, в которой были расположены кафе, аптека, цветочный салон и 
мини-маркет. Жалобы покупателей на снос палаток у метро чиновники назвали необосно-
ванными, поскольку в радиусе от 50 до 300 метров от них есть предприятия со схожей 
специализацией.
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ВАЖНОВАЖНО

В США российский миллиардер Дмитрий Рыболовлев начал снос дома и других 
объектов на участке во Флориде, купленном им ранее у Дональда Трампа. Как 
пишет американское издание New York Times, сделка, заключенная в 2008 году, до 
сих пор считается самой крупной продажей жилой недвижимости в городе. 
Дальнейшие планы Рыболовлева по использованию участка пока неизвестны.

КАДР

ЦИФРА СТАТИСТИКА

Степан Борозенец, по-
следний из проживавших 
в США людей, имевших 
звание Героя Советского 
Союза, скончался в Чикаго 
на 95-м году жизни. Летчик-
штурмовик, участник Великой 
Отечественной войны, он 
переехал в Штаты 21 год на-
зад по состоянию здоровья, 
на лечение, но в Россию уже 
не вернулся. Звание Героя 
Советского Союза Борозенец 
получил в 1945 году — указ 

был подписан 18 августа, 
всего за два дня до 33-летия 
летчика.
По официальным данным, во 
время Великой Отечествен-
ной войны пилот совершил 
более ста боевых вылетов, 
в ходе которых уничтожил 3 
вражеских танка, 6 парово-
зов, 9 складов с горючим и 
боеприпасами, 36 батарей зе-
нитной и полевой артиллерии, 
84 автомобиля, 120 железно-
дорожных вагонов.

Дела о банкротстве воз-
буждены в Подмосковье в 
отношении 767 человек, 
из них 242 — из-за неупла-
ты налогов на общую 
сумму свыше 90 миллио-
нов рублей. Такую цифру 
обнародовали в понедельник 
в УФНС по Московской об-
ласти и объяснили, как осу-
ществляется банкротство. 
Если сумма задолженности 
(по налогам на имущество, 
долгам или кредитам) пре-
вышает 500 тысяч рублей и 
не погашается больше трех 
месяцев, то кредиторы или 
налоговики могут начать 
процедуру банкротства. 

Если с такой инициативой 
выступает физическое лицо, 
то сначала оно обязано 
уплатить госпошлину в 
6 тысяч рублей и еще 25 
тысяч рублей, что пойдут на 
оплату услуг финансового 
управляющего. Его зада-
ча — оценить движимое и 
недвижимое имущество 
должника и продать его с 
торгов. Если же вырученной 
суммы не хватит, то решени-
ем Арбитражного суда этот 
остаток долга банкроту... 
прощается. Но в течение 5 
лет банкрот не имеет права 
брать кредиты, три года не 
может занимать руководя-

щих должностей и 5 лет не 
вправе снова заявлять о 
своем банкротстве. Как пра-
вило, отдельным решением 
суда ему еще и запрещается 
выезд за границу. Если же 
выяснится, что в течение 
последних 3 лет должник 
раздал, переписал или пода-
рил свое имущество, то все 
эти сделки можно оспорить 
в суде, а возвращенное 
имущество пустить на уплату 
долгов. Но в этом случае 
«попутно» будет возбуждено 
уголовное дело о предна-
меренном банкротстве, что 
наказывается сроком до 6 
лет лишения свободы. 

Преподаватель МГИМО 
Анастасия Игнатова сня-
лась для знаменитого ка-
лендаря Pirelli на 2017 год 
вместе с такими звездами, 
как Ума Турман, Николь 
Кидман, Кейт Уинслет, 
Пенелопа Крус и Джулиан-
на Мур. Анастасия Игнатова, 
ставшая «специальным го-
стем» нового календаря, пре-
подает на кафедре полити-
ческой теории, она кандидат 
политических наук, замужем и 

имеет дочь. Первый 
календарь Pirelli 
вышел в 1964 
году. Долгое 
время его 
страницы укра-
шали снимки 
обнаженных 
знаменитостей, 
однако в 2016 
году компания 
кардинально изменила 
концепцию. Автором фото 
стала знаменитый американ-

ский фотограф Энни 
Лейбовиц, а герои-

нями — женщины, 
прославившиеся 
в разных сферах: 
вдова Джона 
Леннона Йоко 
Оно, теннисистка 

Серена Уильямс, 
российская модель 

Наталья Водянова и 
пр. Автором календаря 

за 2017 год стал известный 
фотограф Питер Линдберг.

45-летний старший ин-
спектор ГИБДД капитан 
Михаил Балакин, полу-
чивший удар топором по 
голове при нападении 
17 августа двух урожен-

цев Чечни на него и его 
коллег, все это время 
находился в реанимации 
НИИ скорой помощи им. 
Н.В.Склифосовского. Его 
состояние было крайне тяже-
лым, а 29 августа в час ночи 
он умер. МВД России вырази-
ло соболезнования родным и 
близким Михаила и оказы-
вает необходимую помощь 
его семье. Другой раненый 
полицейский, получивший 

сквозное ранение грудной 
клетки, находится в Главном 
клиническом госпитале МВД 
России. После перенесен-
ной операции его состояние 
оценивается как средней 
тяжести, он контактен. 
Двое преступников, напавших 
на полицейских, были застре-
лены. Следствие выдвигало 
две версии произошедшего 
— нападение из мести или с 
целью завладения оружием.

УТРАТА

ФИНАНСЫ

КРАСОТА

ТРАГЕДИЯ

ВАШ ДОЛГ БОЛЕЕ 500 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ? ВЫ — БАНКРОТ

СКОНЧАЛСЯ пОЛицЕЙСКиЙ, РАНЕННЫЙ  
пРи НАпАДЕНии НА пОСТ ДпС В БАЛАШихЕ 

погибли в результате удара 
молнии в Норвегии
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пРЕпОДАВАТЕЛЬ пОЛиТТЕОРии СТАЛА ФОТОМОДЕЛЬЮ 

ЯДЕРНОЕ ВООРУЖЕНИЕ МИРА

Россия 7290
1790

США 7000
1930

Франция 300
280

*

*

*

*

*

*

Китай 260

Великобритания 215
120

Пакистан 130

Индия 120

Израиль 80

Северная Корея 10

Всего
На боевом дежурстве (боеголовки на ракетах и других носителях)
Нет официальных данных

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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В США УМЕР пОСЛЕДНиЙ МЕСТНЫЙ ГЕРОЙ СССР

Ислам Каримов с семьей.  
У президента Узбекистана две 
взрослые дочери: Гульнара, 
скандально обвиненная 
в коррупции, и Лола — 
постоянный представитель 
республики при ЮНЕСКО.

Премьер-министр Шавкат Мирзияев.
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Бывший узник тайной тюрьмы СБУ 
Алексей Самойлов.

5 лет назад к парламентским 
выборам проводили 
многочисленные конкурсы 
детского плаката, которые 
широко освещались по 
телевидению.

В СССР предвыборная агитация 
всегда была на высоте.
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Уже на следующие сутки после 
публикации представители 
ГИБДД Москвы пообещали анну-
лировать постановление. Однако 

это не снимает главного вопроса: как оно вообще 
могло появиться? Дело в том, что камера всего 
лишь фиксирует нарушение ПДД. Непосред-
ственным оформлением постановления на осно-
ве этих данных фото- и видеофиксации занима-
ется не автоматика, а специально 0обученный 
служащий Центра автоматизированной фикса-
ции административных правонарушений в об-
ласти дорожного движения ГИБДД ГУ МВД 
России по Москве, сокращенно ЦАФАП. Другими 
словами, незаконное постановление о штрафе 
за тень либо сознательно, либо по собственному 
разгильдяйству вынес живой и аттестованный 
сотрудник, а не безмозглый робот. 

Открытой статистики, описывающей по-
добные случаи незаконных «автоматических» 
штрафов, разумеется, не существует. Такие 
происшествия становятся достоянием гласно-
сти случайно, исключительно когда некоторые 
автовладельцы сообщают о них в соцсетях. Боль-
шинство же водителей, судя по всему, не вгляды-
ваются в «фотку» на постановлении, а торопятся 
успеть оплатить «половинный» штраф.

Напомним: примерно по такому же сцена-
рию развивался скандал в Нижнекамске, что в 
Татарстане. Там штраф за превышение скоро-
сти пришел водителю машины Hyundai Solaris, 

находившейся на платформе эвакуатора. А в 
марте этого года в российское представитель-
ство Subaru пришел штраф о превышении ско-
рости одним из WRX STI, принадлежащих ему. 
Штраф пустячный, 500 рублей, за превышение 
скорости больше чем на 20 км/ч. Обидней всего 
было то, что в момент автоматической фиксации 
машина находилась на платформе автовоза: 
возвращалась с какого-то регионального ме-
роприятия в Москву…

Кроме того, автовладельцам стоит дер-
жать ухо востро, когда в момент проезда мимо 
камеры их на «первой космической» обгоняет 
мотоциклист. При этом радар может определить 
превышение скорости мотоциклом, а видео-
блок устройства зафиксирует номерной знак 
машины. Штраф, соответственно, пойдет не 
нарушителю-«мотосексуалисту», а добропо-
рядочному автовладельцу.

В любом случае, получив несправедливое 
постановление, автомобилисту нужно жаловать-
ся! Для этого не обязательно самолично идти в 
ГИБДД. Достаточно изложить свои возражения 
в электронном письме, приложить, если есть, 
фото- или видеофайлы, доказывающие вашу не-
виновность, и отправить их на адрес ГИБДД. 

В подавляющем большинстве случаев по-
добной «идиотской фотовидеофиксации» ГИБДД 
без пререканий отменяет ранее выписанные по-
становления о штрафах. Когда же данные автома-
тической фиксации подтверждают формальное 
нарушение водителем ПДД, даже совершенное 
явно не по его вине, для отмены постановления, 
как правило, приходится прибегать к помощи 
судебных органов: электронной перепиской с 
полицией тут не обойдешься. 

Алексей БАТУШЕНКО.

Поведение человека — результат его пред-
ставлений о самом себе, неправильное «себя-
видение» (и переоценка, и недооценка) — не-
избежно порождает ошибки… Тот же принцип 
применим к обществу. Общенациональные 
проекты, стратегии, действия — итог общена-
циональной идентификации. А идентификация 
— прямая производная истории. Значит, там, 
где истории нет, не будет идейного согласия и 
единства страны. 

Но именно историю ХХ века, не официаль-
ную и непрерывно меняющуюся — то строим 
коммунизм, то встаем с колен, то казним импе-
ратора, то признаем святым и невиновным… а 
настоящую, устойчивую, мы не написали. Ар-
хивный ГУЛАГ скрывает многие события, но 
еще хуже то, что официальная историософия 
осуществила самоубийство — она не предлагает 
обобщений, выводов и оценок прошлого (это на-
зывается «трудные вопросы») и не выстраивает 
стратегию будущего. Подтверждает сказанное 
дискуссия о «юбилее» ГКЧП. Единственный вы-
вод, к которому она приводит, — в общественном 
мнении и в рассуждениях экспертов соседствуют 
несовместимые взгляды и суждения. Событие 
общенационального масштаба не вписывает-
ся в общероссийское сознание, ибо, повторю, 
истории у нас нет и вписывать его не во что. А на 
фоне информхаоса все отчетливей звучат те, кто 
заявляет: победа ГКЧП была бы полезна, а его 
поражение — досадная случайность. 

Поищем ответ вместе? 
О начале нашего кризиса. Фундаменталь-

ный кризис конца XIX века, с которым столкнулась 
Россия, — угасание христианства, служившего 
основой нашего мировидения. В сфере политики 
и права кризис проявился в том, что узакони-
вание власти через процедуру богопомазания 
натолкнулось на набиравший влияние атеизм. 

Но Россия услышала Ф.М.Достоевского 
— если Бога нет, все дозволено — и ответила 
Февральской революцией. Ее главная цель — 
переход от «власти от Бога» к «власти от народа», 
т.е. к свободным выборам. Сложный для гигант-
ского, воюющего государства процесс перехода 
сорвал преступный Октябрьский переворот, 
приведший к разгону Учредительного собрания. 
С января 1918 года создаваемое большевиками 
квазигосударство стало нелегитимным, опи-
рающимся вместо закона на насилие, цензуру 
и пропаганду. Российская трагедия породила 
народное сопротивление… 

Первая советская оттепель, или Зачем 
объявили нэп? На начальном этапе советизации 
народный протест привел к Гражданской войне. 
Ее кульминация — кронштадтское (1921) и там-
бовское восстания 1920–1922 годов. Массовое 
вооруженное сопротивление народа заставило 
красных вождей осознать незаменяемость исто-
рической России ее советско-коммунистическим 
мутантом. Новая власть пошла на попятный. 
На Х съезде РКП(б) Ленин объявил временное 
отступление и переход к нэпу, задолго до этого 
предложенный меньшевиком Мартовым.

Отказ от «военного коммунизма», ограни-
ченное восстановление частной собственности 
и рыночных отношений стали воплощаться в 
реальность. Переход к нэпу — первой совет-
ской «оттепели» — продолжался менее 10 лет. 
На рубеже 1928–1929 годов Сталин, укрепив 
собственную власть, заявил об отказе от нэпа 
и о переходе к политике «великого перелома». 
Поскольку управление страной после Октябрь-
ского переворота оставалось в руках партго-
саппарата, осуществить политический маневр 
было несложно.

1930–1940-е годы советской истории от-
мечены уничтожением крестьянства и «коллекти-
визацией», т.е. подчинением центру последнего 
свободного сектора экономики — сельхозпро-
изводства, милитаризацией, а затем мобили-
зацией потенциала государства для победы в 
Отечественной войне. Все это достигалось путем 
массовых репрессий, террора, искусственных 
голодоморов и депортаций целых народов. 
Протестный потенциал общества непрерывно 
возрастал и порой вновь обретал форму граж-
данской войны…

Вторая «оттепель» и Хрущев. После смерти 
Сталина, летом 1953 года, в Воркуте и Норильске 

вспыхнули мощные восстания заключенных. На 
конечном этапе протеста в Воркутлаге 100 тысяч 
вырвавшихся на свободу узников готовились 
войти в город и обратиться по радио к народам 
СССР и ко всему миру… Кремль направил туда 
бомбардировочную авиацию и на подступах к 
шахтерской столице разгромил повстанцев… 

Проанализировав результаты «революции 
зэков», новый руководитель Никита Хрущев объ-
явил десталинизацию и перешел к роспуску 
лагерей. Началась вторая «оттепель». Добавлю, 
что миф об «исторической роли» ХХ съезда — не 
что иное, как операция информационного при-
крытия. Историю на сей раз творил народ, а не 
вождь, которого вновь принудили отступать… 
Между тем все происходившее влияло на миро-
воззрение самого партначальника. К 1962 году 
(мы помним восстание рабочих в Новочеркас-
ске!) Хрущев осознал бесперспективность со-
ветской системы и стал готовить ее демонтаж. 
Но несогласные «партийные товарищи» спустя 
два года отправили «верного ленинца» под до-
машний арест. 

СССР после Хрущева. Вторая «оттепель» 
завершилась, и режим перешел к новому «за-
винчиванию гаек». Однако восстановить ГУЛАГ 
было уже невозможно, и репрессии приобрели 
«точечный» характер. Сотни и тысячи граждан 
объявлялись диссидентами и отправлялись в 
тюрьмы и психбольницы. Самостоятельно мыс-
лящие писатели, художники, музыканты, люди 
театра и кино лишались возможности рабо-
тать, а то, что они успевали создать, запрещала 
цензура. Некоторых непокорных высылали за 
рубеж.

Активность спецслужб оказалась доста-
точно успешной, и к середине 1980-х протесто-
вать стало некому. Советское беззаконие было 
повсеместно утверждено, советская власть и 
советский человек могли объявить о своей по-
беде. Но к этому времени невыносимость т.н. 
«коммунистических правил» стала очевидна для 
всех, продолжать и дальше «с честью нести», «до-
стойно встречать», «крепить оборону», «бороться 
за мир» и «теснее сплачиваться вокруг родного 
ленинского ЦК» было совершенно невозможно. 
Бессмысленность потерянных десятилетий со-
знавало не только общество, но и номенклатура. 
В стране началась перестройка… 

«Оттепель» №3, только выводы. О пере-
стройке и ГКЧП много написано, поэтому, опи-
раясь на предложенную логику, сразу перейду 
к выводам. Срыв последней попытки «встать 
с головы на ноги» страна не выдерживает. …
Сегодня власти сквозь зубы признают, что про-
мышленность перестала быть рентабельной: 
чем больше производим, тем выше долги, что 
социальная сфера — образование, медицина, 
пенсии — сворачивается, что половину необ-
ходимого нам продовольствия приходится по-
купать за рубежом, что 25 миллионов человек 
недоедают… На острейшие вызовы Кремль от-
вечает созданием нацгвардии.

Так как же выйти из кризиса и сохранить 
свое государство? Политику сворачивания не-
последовательной, трусоватой, а отчасти просто 
ублюдочной горбачевско-ельцинской «оттепели» 
надо заменить полным отказом от советчины и 
возвратом в Россию. Нам нужен русский Нюрн-
берг, его должны организовать мы сами, а, не дай 
Бог, не оккупационные власти. Нам необходимо 
«вступить в память» и восстановить собственную 
историю. Нужно вернуть российскую топоними-
ку, календарь, систему ценностей, нужен наш 
ленинопад. Нужна люстрация номенклатуры, 
выборы в Учредительное собрание… 

С чего начать? К третьей «оттепели» наш 
народ пришел в состоянии «беспробудного един-
ства». Сегодня мы попали не только в изоляцию 
от внешнего мира, но и в изоляцию друг от дру-
га, наше общество предельно атомизировано. 
Социальные связи разъедены ржавчиной лжи 
и недоверия. Изъять ложь из общественного 
диалога, подвергнуть моральному осуждению 
лжецов. Вспомнить и не забывать заветы учите-
лей — жить не по лжи! Это первые шаги дорожной 
карты спасения нашего государства. 

Вернемся на российский маршрут! 
КОММЕНТАРИИ   

на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС, философ-россиевед,  
профессор Московского экономического института
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

СПАСТИ РОССИЙСКУЮ ГОСУДАРСТВЕННОСТЬ?
Если истории нет, то и оценки ГКЧП   

становятся диаметрально противоположными

ТЕНИ ИСЧЕЗАЮТ...
«29 августа в истории Колумбии начался но-
вый этап. Мы заставили оружие замолчать. 
Война с ФАРК окончена!» — такое оптими-
стичное сообщение разместил в своем 
микроблоге колумбийский президент Хуан 
Мануэль Сантос всего через минуту после 
наступления указанной им даты. Именно 
в этот день в силу вступило соглашение о 
прекращении огня между Революционными 
вооруженными силами Колумбии (ФАРК) 
и властями страны. Если условия переми-
рия не будут нарушены, это положит конец 
более чем полувековому противостоянию, 
унесшему жизни сотен тысяч людей.

ФАРК возникли как военизированное крыло 
Колумбийской компартии в 1964 году. С тех пор 
конфликт между официальными властями страны 
и повстанцами, борющимися, по их собственным 
словам, за социалистическое будущее своей стра-
ны и всего мира, не прекращался. По имеющимся 
данным, число погибших в результате противо-
стояния составило по меньшей мере 260 тысяч 
человек. Еще 45 тысяч числятся пропавшими без 
вести, почти семь миллионов вынуждены были 
покинуть свои дома. В США, ряде стран Латинской 
Америки и Евросоюзе ФАРК были внесены в число 
террористических организаций.

О предварительных мирных переговорах 
между повстанцами и властями Колумбии впер-
вые стало известно еще четыре года назад. В 
октябре 2012-го состоялась встреча в Осло, 
затем переговорный процесс протекал в Гаване. 
В 2013-м между сторонами возникли противо-
речия относительно реализации требований 
ФАРК — власти настаивали на том, что обсуж-
дать их надо на всенародном референдуме. По-
встанцы, разумеется, требовали немедленного 
внесения поправок в Конституцию. Несмотря 
на противоречия, переговоры удалось возоб-
новить: в июне этого года стало известно, что 
предварительный договор о прекращении огня 
согласован, 25 августа он был подписан и 29-го 
— вступил в силу.

Теперь сторонам предстоит заключить ито-
говое мирное соглашение — планируется, что 
это произойдет не позднее 26 сентября. Пока же 
в стране на фоне прекращения боевых действий 
должен начаться процесс демобилизации. По-
встанцам обещано беспристрастное судебное 
разбирательство (ожидается, что к суду будут 
привлекаться и служащие правительственных 
войск), а некоторым — амнистия.

Главное приобретение для ФАРК от подписа-
ния соглашения, как ожидается, — закрепление на 
политической арене страны в качестве полноцен-
ной партии. Повстанцы, в свою очередь, должны 
взять на себя обязательства по разминированию 
территорий, выплате компенсаций семьям по-
гибших и т.д.

После подписания окончательного мирного 
соглашения оно будет вынесено на всенародный 
референдум. По словам президента Сантоса, 
конкретные вопросы, которые планируется по-
ставить на голосование, будут озвучены в бли-
жайшие дни.

Ренат АБДУЛЛИН.
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ВАЖНОВАЖНО

 В сговоре с целью продажи ору-
жия именно Революционным 
вооруженным силам Колумбии 
обвинялся в США россиянин 
Виктор Бут. Вооружение, на чем 

акцентировала внимание сторона обвине-
ния, предназначалось в конечном счете для 
убийства американских граждан. Тюрем-
ный срок, полученный Бутом, напомним, 
составил 25 лет.

Полувековой конфликт в стране, похоже, завершен
КОЛУМБИЯ ДОЖДАЛАСЬ МИРАПодробности биографии захватчика Си-

тибанка Арама Петросяна стали известны 
«МК». В свое время Петросян сам боролся 
с преступностью — был помощником главы 
МВД Армении. «Он человек думающий, вос-
питанный, образованный, но бизнес — это 
не его конек», — говорят друзья Петросяна. 
На самом деле, попади патенты горе-
террориста к грамотному менеджеру, и он 
вполне мог бы стать богатым, успешным 
бизнесменом. На анонимной основе один 
из друзей рассказал ранее неизвестные 
факты из жизни подозреваемого в захвате 
заложников.

— В 90-е годы Арам был богатым человеком в 
Армении. Сначала работал в системе исполнения 
наказаний, а потом произошел резкий карьерный 
взлет — он занял пост помощника министра МВД 
Вано Сирадегяна. Параллельно организовал биз-
нес — производство автозапчастей. Компания 
на родственников была записана. Деньги лились 
рекой, Арам не жалел их, пускал на благотвори-
тельность. Так, на личные средства восстановил 
детскую железную дорогу.

— И почему все это закончилось?
— Все изменилось в середине 90-х. Меня-

лась власть, Сирадегян ударился в бега, его даже 
в международный розыск по линии Интерпола 
объявили. Ну а Арама в этом хаосе отправили в 
тюрьму. Когда вышел, устроиться в МВД уже не 
смог — везде сидели люди нового министра. 

— Почему Петросян вдруг в Россию 
подался?

— Хотел заниматься бизнесом. Полагал, что 
здесь ему никто не будет ставить палки в колеса, а 
в Ереване полно недоброжелателей. В Московский 
регион приехал не сразу. Сперва во Владимирской 
области занялся серьезным бизнесом — гидрои-
золяцией крыш. Производство наладил. Я был у 
него, в техническом плане он все сделал с умом. 
Но вскоре все равно разорился. Потом у него была 

Друг захватившего 
банк предпринимателя: 
«В техническом плане он все 
делал с умом. Но все равно 
разорился» куча других бизнес-планов — какой-то особый 

уголь для шашлыков и т.д. И ни одна из идей не 
«выстрелила». Для очередного стартапа брал в 
банках кредиты, занимал по друзьям-знакомым 
деньги, а потом разорялся. Круговорот эдакий 
получался. 

— В чем была проблема?
— Беда Арама в том, что он делает товар, 

а продать не может. Хотя в принципе товар-то 
неплохой. Арам еще не умеет считать деньги, 
а ведь в бизнесе, сами понимаете, 100 раз 
отмерь, один раз отрежь. Хотя он думающий 
человек, изобретений вон сколько, но бизнес 
— это явно не для него. 

— Вы говорили ему об этом?
— Не один раз. Увещевал — мол, устройся 

на стабильную работу, распиши бюджет, тогда 
заработаешь деньги, расплатишься с долгами. 
Он так не хотел. Стремился стать богатым, 
причем как можно скорее. У меня хотел деньги 
занять на очередной бизнес-проект, я ответил, 
что не банк, денег дать не могу.

— Как он жил перед тем, как решился 
на преступление?

— В последнее время Арам нищенствовал. 
До такой степени, что просил как-то дать тысячу 
на бензин. Перевез больную мать из Еревана в 
Подмосковье. Там за 15 тысяч долларов про-
дал ее квартиру, лишив единственного жилья, 
все деньги раздал на долги. А в России так 
и не обзавелся своим жильем — ютился по 
съемным квартирам.

— Когда вы виделись в последний 
раз?

— В начале августа. Он пришел ко мне 
в офис, сказал, что неправильно рассчитал 
какой-то проект и все лопнуло. Просился на 
работу. Я ответил, что смогу его устроить, когда 
вернусь из отпуска. Как раз в тот день, когда я 
прилетел, Арам захватил банк. По моим при-
кидкам, общие долги у него в районе 2–3 млн 
рублей, все-таки масштаб его деятельности 
не сильно крупный. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

УМНАЯ ГОЛОВА 
НЕУДАЧНИКУ 
ДОСТАЛАСЬ
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Если ваш ребенок приходит домой 
без сил после школы, постоянно 
нервничает и у него не клеится 
учеба, это может быть связано с 

неправильно организованным режимом дня. 
— Правильно организованный режим дня — 

это формирование психики в первую очередь, 
— говорит специалист. — А во вторую — имму-
нитета. Согласно последним исследованиям, 
врачи пришли к выводу, что дети чаще всего 
болеют именно из-за ненормированного рас-
порядка дня. 

Итак, первое — это сон. Состояние ученика 
во многом зависит от того, недосыпает он или 
нет. 

— Как известно, учащимся начальной школы 
рекомендуется ночной сон не менее 10 часов. 
Если есть такая возможность, очень желателен 
сон днем. Ребят 10–12 лет труднее контролиро-
вать, и ложатся они гораздо позже. Они могут 
высыпаться за 8–9 часов, но меньшее время 
недопустимо. Сон — это первый и самый важный 
компонент режима ребенка. Ночной сон — это 
максимальная выработка гормонов. Когда ре-
бенок спит, у него формируется память. Лучше 
ложиться спать не позднее 22.00. Более поздний 
сон грозит неполным восстановлением нервной 
системы, и, как следствие, это вызывает частые 
недомогания ребенка. Чтобы обеспечить здо-
ровый сон, нужно помнить, что ребенок должен 
ложиться спать не перевозбужденным. Если ре-
бенок неспокоен, почитайте ему книжку. Каждый 
вечер должен быть похожим на предыдущий, тут 
должна быть система. Нужно соблюдать правила 
подготовки ко сну. 

Правильное утреннее пробуждение — залог 
хорошего дня. Всем известно, что утренняя за-
рядка — это не только полезно, но еще и прилив 
бодрости и энергии на весь день. 

— Это подготовка ко всему дню, поэтому 
привычка делать с утра хотя бы совсем легкую 
зарядку крайне полезна. 

Очень распространенной ошибкой роди-
телей является излишнее усердие в отношении 
учебы. От этого у ребенка может пропасть всякий 

интерес к занятиям. Первоклассники должны тра-
тить не более 1,5 часов в день на уроки. Ученики 
5–6-х классов могут заниматься с учебниками 
2,5 часа в день. 

— Отдых также должен быть распланиро-
ванным. Ребятишкам помладше нужно много 
двигаться, так как энергии у них куда больше, 
чем у взрослых. Поэтому следует выделять 3–3,5 
часа на активный отдых. Свежий воздух благопо-
лучно влияет на состояние здоровья ребенка и на 
учебу. Если правильно чередовать физическую и 
интеллектуальную нагрузки, то интеллектуальная 
деятельность станет более эффективной. Нельзя 
сразу после учебы садиться за уроки. Ребенок 
должен отдохнуть, сходить на прогулку. Мозг 
будет работать лучше.

Что касается питания, то именно в младшем 
школьном возрасте дети рискуют «заработать» 
себе гастрит. И тут тоже играет роль режим дня: 
из-за неправильного режима школьники теряют 
быстро энергию. Бегут по желудочному зову за 
булками и шоколадом. Поэтому педиатры на-
стаивают на обеспечении ребенка небольшими 
объемами здоровой еды каждые 3–4 часа.

— При этом в рацион школьника нужно вклю-
чить некоторые продукты, которые помогут под-
держать здоровье и энергию ребенка на весь 
день. Не стоит полностью доверять школьному 
питанию — сначала надо удостовериться в том, 
что ваше чадо будет получать все необходимое во 
время полдника в школе. Если же вас не устраи-
вает школьное питание, то собирайте трапезу 

с собой. Школьнику необходимы витамины и 
микроэлементы. Для правильной работы мозга 
обогатите рацион питания овощами и фруктами. 
Старайтесь меньше предлагать легкоусвояемые 
углеводы. И помните, что горячая пища также 
очень нужна молодому организму. 

Отдельная тема — гигиена. Ребенок должен 
быть с детства приучен к нормам чистоты. При-
нятие душа — минимум один раз в день, а то и 
два, уже не говоря о чистке зубов. 

— Гигиена — понятие растяжимое! Она вклю-
чает в себя не только поддержание чистоты тела. 
Смену нагрузок также можно назвать гигиеной. 
Но родителям учащихся начальной школы я со-
ветую убедиться, что ребенок умеет и моет руки. 
Многие ребята, которые не ходили в садик, к 
примеру, просто игнорируют эту процедуру. Но 
мытье рук сокращает шансы заболеть кишечными 
инфекциями и респираторными заболеваниями. 
Кроме того, даже первоклассник должен вы-
делять время на уборку личного пространства. 
Не обязательно каждый день, но поддерживать 
порядок он обязан. 

Ксения АНДРОННИКОВА.

...ВДАРИЛО ПО БАНКУ
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«Озабоченность» началом этой 
крупномасштабной проверки уже 
высказывал представитель Пен-
тагона, в ответ на что российский 

МИД попросил американских коллег сильно не 
беспокоиться. И вот теперь, когда стало известно 
о привлечении к маневрам гражданских ве-
домств, включая Центробанк России, в интернет-
пространстве наверняка следует ожидать волну 
истерики: Россия готовит свою экономику и фи-
нансовую систему к широкомасштабной войне 
с Западом!

В принципе, если убрать зашкаливающие 
эмоции, то следовало бы признать: такой посыл 
имеет право на существование. Но для страны, 
которая заботится о своей обороне, в этом нет 
ничего криминального. Ведь эпоха современных 
войн давно уже не предполагает традиционных 
методов вооруженной борьбы, когда на поле боя 
нос к носу встречаются крупные войсковые груп-
пировки и бьются до последней капли крови. В 
современной войне победа достигается главным 
образом с помощью разрушения экономического 
потенциала противника. Достаточно с помо-
щью стратегических ударных сил, высокоточного 
оружия нанести тяжелое поражение средствам 
ответного удара противника, уничтожить важ-
нейшие ключевые военные объекты, систему 
энергоснабжения, коммуникаций, одновременно 
с помощью приемов информационной войны де-
морализовать население, разрушить финансовую 
структуру, и политическая система государства 
противника развалится сама собой.

Если государство с помощью масштабных 
учений отрабатывает приемы, позволяющие 
противостоять такому развитию событий, то кто 
готов осудить за это власть такого государства? 
Думаю, лишь тот, кто хотел бы его разрушить.

Кроме того, следует напомнить: участие 
гражданских структур в подобных маневрах — да-
леко не первый случай в истории их проведения. 
В СССР это происходило регулярно, и главы мест-
ных администраций были даже членами военных 
советов военных округов, расположенных на их 
территории. Затем, когда в стране произошли 
крупные структурные и экономические измене-
ния, такая система взаимодействия гражданских 
и военных была разрушена. 

ШКОЛА СТРОГОГО РЕЖИМА

РАСПОРЯДОК ДНЯ ДЛЯ УЧЕНИКА 
НАЧАЛЬНОЙ ШКОЛЫ ОТ «МК»

7.00 — подъем
7.00–7.30 — зарядка, утренний туалет, 

уборка постели, одевание
7.30–8.00 — завтрак, выход в школу

8.00–8.20 — дорога в школу
8.30–12.20 — учеба в школе 

(помним о питании)
12.30–13.00 — дорога домой

13.10–13.50 — обед
13.50–14.30 — отдых

14.30–17.30 — приготовление 
домашнего задания

17.30–20.30 — прогулка, дополнительные 
занятия, свободное времяпровождение
20.30–21.00 — подготовка к грядущему 

дню (проверить все уроки, 
собрать рюкзак, одежду на утро)

21.00–21.30 — подготовка ко сну 
21.30–7.00 — сон 

Возрождение этой практики произошло 
относительно недавно, с приходом в военное 
ведомство Сергея Шойгу. На слуху — эпизод 
аналогичных крупных учений 2013 года, когда 
самолетам военно-транспортной авиации (ВТА), 
перебрасывающим войска и технику, не дали 
сесть на аэродром Хомутово в Южно-Сахалинске, 
потребовав у военных предоплату, из-за чего 
произошла задержка в 10 часов. Причем сделано 
все было абсолютно законно, так как при бывшем 
министре обороны этот аэродром из военного 
был превращен в коммерческий, и, как жалова-
лись военные, «порядок обеспечения воздушных 
судов ВТА на аэродромах гражданской авиации 
не был определен». 

Тогда стало окончательно ясно, что подобная 
неопределенность, и относительно не только 
аэродромов, но и других важных с точки зрения 

обороны государства стратегических объектов, 
может сыграть решающую роль в военное время. 
Проблему требовалось решать кардинально и 
быстро.

Вскоре по инициативе военного ведомства 
был внесен ряд поправок в российское законо-
дательство, регулирующее данные вопросы, а 
на Фрунзенской набережной в Москве появился 
Национальный центр управления обороной Рос-
сийской Федерации — структура, подчиненная 
Генштабу, которая призвана была стать глав-
ным координирующим органом всей военной 
жизни страны. После чего практически ко всем 
крупным военным учениям, которые проходят в 
нашей стране, стали привлекать самые разные 
гражданские структуры, чтобы определить их 
задачи в угрожаемый период.

Так, например, на учениях «Центр-2015» 

Верховный главнокомандующий поручил Ми-
нобороны совместно с Главным управлением 
специальных программ провести проверку 
Минздрава, Минсельхоза, Минпромторга, Фе-
дерального медико-биологического агентства, 
Росрыболовства и Росрезерва, а также адми-
нистраций Республики Башкортостан, Ново-
сибирской, Самарской и Челябинской областей 
по вопросам их готовности к выполнению за-
дач в условиях военного времени. Как тогда 
заявил начальник Генштаба Валерий Герасимов, 
«в ходе учения значительное внимание должно 
быть уделено вопросам совместной подготовки 
Вооруженных сил и органов государственной 
власти».

Правда, по окончании учений широкой ин-
формации о результатах такого взаимодействия 
военные обычно не предоставляют, ссылаясь на 
секретность. Из-за чего напрашивается вывод, 
что в этом вопросе далеко не все у нас еще гладко, 
а следовательно, работы в этом направлении 
предстоит много.

И вот теперь, как стало известно, к проведе-
нию очередных учений привлечены такие струк-
туры, как Минкомсвязи, Минфин, Минпромторг 
и — что особенно всех взволновало — Центробанк 
России. Конкретная информация по поводу уча-
стия этих ведомств довольно скупа. В частности, 
о Центробанке было сказано лишь то, что ему в 
рамках проверки впервые предстоит решать «во-
просы финансового обеспечения войск в отрыве 
от постоянных пунктов дислокации» с привлече-
нием полевых учреждений Банка России.

Задача, безусловно, нужная, но в рамках 
столь масштабных маневров выглядит все же 
как-то мелковато. Куда интереснее было бы по-
нять, прорабатывается ли в рамках подобных 
мобилизационных игр ответ на такой вопрос: что 
в случае угрозы военного вторжения происходит 
с нашими резервами и их включенностью в дол-
ларовую финансовую систему? Или, к примеру, 
получить ответ на такой вопрос: в какой момент 
угрожаемого периода нашим финансистам в так 
называемой вилке «валютные резервы — золото» 
следует делать больший упор на золото, а не 
на доллар?

Но если такие моменты и прорабатываются, 
мы об этом, скорее всего, никогда не узнаем, 
что, кстати, вполне справедливо и оправданно, 
так как вопросы мобилизационной политики 
— особенно в сфере экономики — и действий 
государственных структур в угрожаемый период 
в любой стране мира являются наиболее охра-
няемой государственной тайной.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Глава правительственной делегации  
Колумбии Умберто де ла Калье (справа), глава делегации от ФАРК  

Иван Маркес (слева) и министр иностранных дел Кубы Бруно Родригез  
(в центре) — в Гаване после подписания соглашения о прекращении огня.



— Российский фондовый рынок завершил 
неделю на исторических максимумах, остано-
вившись в шаге от знакового уровня — отметки 
2000 пунктов ММВБ. Значимую поддержку 
рынку оказал рост акций Сбербанка после 
финансовой отчетности, что позволило ниве-
лировать конъюнктурный негатив по акциям не-
фтегазового сектора, связанный с опасениями 
роста налоговой нагрузки на отрасль. Вчера 
сформировался слегка негативный внешний 
фон. Откат цен на нефть от уровней закры-
тия пятничной сессии и маловыразительная 

динамика на азиатских площадках задали сла-
бо негативный вектор движению рынка акций 
РФ в начале недели. 

Начало текущей недели будет достаточно 
насыщенным на публикацию корпоративной 
отчетности за первое полугодие 2016 года, что 
может привести к появлению внутренних идей в 
отдельных акциях и способствовать удержанию 
или дальнейшему росту рублевого индекса. 
Из числа наиболее «весомых» эмитентов, рас-
крывающих финрезультаты за полугодие, стоит 
отметить ЛУКОЙЛ, «НорНикель», «Уралкалий», 
«РусГидро», «Аэрофлот». Кроме того, впервые 
отчетность без запоздания на квартал может 
опубликовать «Газпром».

На этой неделе в фокусе внимания мо-
гут оказаться данные по доходам-расходам 
американских потребителей и индексу PCE, 
ключевому ценовому ориентиру Федрезерва, а 
также традиционные для начала нового месяца 
данные по индексам деловой активности. В 
целом фаза осмысления вектора монетарной 
политики, а также оценки состояния ведущих 
экономик может затянуться еще на некоторое 
время. Мы думаем, что оживление на глобаль-
ных рынках начнется с середины сентября: в 
следующем месяце пройдут очередные за-
седания ФРС, ЕЦБ, Банка Англии, состоится 
встреча ОПЕК+, начнется новый деловой сезон, 
а участники рынка займутся приукрашиванием 
балансов (window-dressing) перед завершени-
ем отчетного года в США.
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Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:
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— На прошлой неделе рубль демонстри-
ровал неоднозначную динамику. Но в конечном 
итоге все же завершил неделю с потерями по 
отношению к доллару и к евро на 1,5% и 1,21% 
соответственно. Единственным фактором, вы-
ступавшим в поддержку российской валюты, 
было приближение пика налогового периода, 
когда традиционно растет спрос на рублевую 
ликвидность. Что касается цен на нефть, то они 
откатывались от недавнего локального макси-
мума. Рынок находился в ожидании выступле-
ния главы ФРС США Йеллен на симпозиуме в 
Джексон-Хоул с намеками на возможные сроки 
повышения ставки. Геополитическая ситуация 
оставалась достаточно напряженной. Все это, 
естественно, было не на пользу российской 
валюте. Но под конец торговой недели рубль 
все же смог частично восстановить потери на 
фоне недостаточно агрессивных комментариев 
главы Федрезерва. 

В течение текущей недели рубль попадет 
под влияние двух факторов. Во-первых, это 
будет динамика цен на нефть. В последнее 
время котировки Brent удерживались выше 
уровня $49 за баррель. Но если разобраться, 

то в целом для оптимизма не так много пово-
дов. Конечно, сейчас рынок ждет сентябрьской 
встречи ОПЕК и возможной заморозки объемов 
добычи. Но факты говорят о том, что заморозка 
на текущих максимальных уровнях мало что 
даст при снижающемся спросе. А на большее 
страны, похоже, не готовы идти. Ранее министр 
энергетики Саудовской Аравии отметил, что 
они не считают, что необходимо какое-либо 
значительное вмешательство на рынке, так 
как силы спроса и предложения все сделают 
сами. Иран также дал понять, что присоеди-
нится к соглашению, если другие участники 
рынка признают его право на восстановление 
доли рынка. К тому же текущие уровни цен на 
нефть позволяют ждать роста добычи в США, 
и эти предположения небезосновательны, 
учитывая рост числа работающих буровых в 
Штатах. На подобном фоне Brent имеет все 
шансы продолжить снижение, нацеливаясь 
на движение к уровню 48,30. Естественно, что 
это не пойдет и на пользу рублю. Пара USD/
RUB может подняться в район уровня 65,00 с 
дальнейшей целью на отметке 65,60. К тому 
же на текущей неделе в России завершается 
сезон налоговых платежей, что перестанет 
поддерживать рубль.

Вторым фактором влияния будет большое 
число отчетов из США. Ключевыми из них ста-
нут данные по рынку труда Штатов. Если число 
новых рабочих мест вырастет на 200 тыс. и 
более, доллар получит поддержку по всему 
спектру рынка, что может привести и к более 
внушительному снижению рубля к доллару, 
нацеливая его на уровень 66,00.

В еврозоне внимание привлекут данные по 
индексу потребительских цен. ЕЦБ продолжает 
борьбу с ослабевающим ценовым давлением. 
Если отчет за август выйдет ниже ожиданий, 
это станет дополнительным подтверждением 
того, что могут потребоваться новые меры 
монетарного стимулирования. Евро на это мо-
жет отреагировать падением. По отношению 
к рублю рост общеевропейской валюты будет 
более сдержанным. Котировки пары EUR/RUB 
могут вернуться в район уровня 73,40.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex:
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Нотариусы заплатят  
за ошибки по жилищным 
сделкам 
В России вступил в силу закон, обязывающий 

нотариусов страховать свою профессиональную 
ответственность на сумму минимум в 5 млн руб. 
Согласно закону, в случае ошибки при оформлении 
сделки по покупке, продаже или обмену квартиры 
нотариус должен будет полностью компенсировать 
все потери. По данным Федеральной нотариальной 
палаты, сейчас существует несколько уровней за-
щиты от нотариальной ошибки: первый — личная 
страховка нотариуса, второй — коллективное 
страхование региональной нотариальной пала-
ты. Если полис нотариуса окажется мал для по-
крытия ущерба, страховка региональной палаты 
поможет расплатиться. На третьем уровне, если 
это потребуется, включается личное имущество 
нотариуса. С этого года начал формироваться 

компенсационный фонд Федеральной нотариаль-
ной палаты (ФНП) — это четвертый уровень защи-
ты, если первых трех окажется недостаточно. 

Ипотека выросла на 44%
В январе–июне 2016 года в России был вы-

дан 389 781 ипотечный кредит в рублях на общую 
сумму 663,8 млрд руб., сообщил Банк России. 
Для сравнения: за аналогичный период прошлого 
года в РФ было оформлено 280 440 ипотечных 
кредитов в рублях на общую сумму 458,9 млрд 
руб. Таким образом, объем выдачи ипотеки в 
первом полугодии 2016 года вырос на 44% по 
сравнению с аналогичым периодом прошлого 
года. Совокупный кредитный портфель рубле-
вых ипотечных кредитов в России, по данным 
на начало июля, составил 4,09 трлн руб., про-
сроченная задолженность — 45,48 млрд руб. 
Средневзвешенная ставка по выданным с начала 
года кредитам составила 12,72%.

 Владимир ДРОЗДОВ

Как и предсказывал «МК», август 
оказался весьма приятным 
месяцем для похода по 
супермаркетам и фермерским 
рынкам. Цены на овощи и фрукты 
упали из-за нового урожая. 
Больше всего в России в течение 
последнего летнего месяца 
подешевели томаты, капуста, 
огурцы и картофель.

Введенный Россией режим антисанкций про-
тив европейских и американских сельскохозяй-
ственных производителей помог отечественным 
фермерам, которые с удовольствием продолжают 
занимать освободившиеся ниши рынка. Как со-
общил Росстат, стоимость продуктов в нашей 
стране этим летом снизилась в два раза больше, 
чем в Европе. Как пояснили статистики, летом в 
России по традиции фиксируется падение цен. В 
основном за счет сезонных овощей. Например, в 
августе помидоры подешевели на 9,3%, а капу-
ста белокочанная, огурцы, морковь и картофель 
снизились в цене примерно на 4–5,8%. Несколько 
подешевели и белковые продукты: говядина, яйца 
куриные и рыба потеряли в цене где-то 0,1%. Одна-
ко на 0,6% выросли цены на гречку, а на 0,2–0,4% 
подорожали свинина, полукопченая колбаса, масло 
коровье, карамель и сахарный песок.

Свой вклад в процесс снижения цен внесли 
и розничные торговые сети. Так, ряд ритейлеров 
благодаря эффективному взаимодействию с по-
ставщиками продуктов питания смогли сдержи-
вать цены на продукты первой необходимости. К 
примеру, в июле, по данным Росстата, стоимость 

продовольственного набора в целом по России 
составила 3819 руб. (+2 руб. к июню). А стоимость 
аналогичного продовольственного набора по 
средним ценам «Пятёрочки» для Европейской 
части России и Урала в июле составила 3678 
руб. (–75 руб. к июню). Таким образом, индекс 
«Пятёрочки» (соотношение стоимости проднабора 
по средним ценам в магазинах сети и стоимо-
сти минимального перечня продуктов Росстата) 
для Европейской части России и Урала составил 
96,3%, снизившись сразу на 2% по отношению к 
предыдущему месяцу. В Москве набор Росстата 
стоил 4631 руб. (–1 руб. к июню), а в «Пятёрочке» 
— всего 3868 руб. (–70 руб. к июню). В резуль-
тате индекс «Пятёрочки» для столицы в июле 
снизился на 1,5% и составил 83,5%, продолжив 
снижение, начавшееся в феврале 2016 года. В 
Санкт-Петербурге набор Росстата стоил 4620 
руб. (+ 58 руб. к июню), а проднабор по средним 
ценам «Пятёрочки» — 4224 руб., что на 110 руб. 
меньше, чем в июне. Индекс «Пятёрочки» для 
Санкт-Петербурга понизился до 91,4%, что на 
3,6% ниже июньского показателя.

Как сообщили «МК» представители торговой 
сети, снизить розничные цены удалось из-за рас-
ширения ассортимента недорогой российской 
продукции в период сбора нового урожая. Благо-
даря этому в июле в торговой сети по ценам ниже 
среднероссийских показателей продавались: 
подсолнечное масло (–31%), охлажденные и мо-
роженые куры (–18%), питьевое молоко (–14%), 
сметана (–11%), картофель (–11%), пшено (–11%), 
сахар (–13%), яблоки (–14%), горох и фасоль 
(–19%), перец черный горошком (–33%). 

Дефляция в августе не стала неожиданно-
стью для экспертов. «Сбор картофеля и овощей 
идет с существенным превышением прошлогод-
них показателей. В результате мы можем увидеть 
сезонное снижение цен на продовольствие в 
августе — сентябре», — заявил замдиректора 
департамента денежно-кредитной политики ЦБ 
Андрей Липин. По его мнению, привычка соот-
ечественников к сбережению средств с целью 
экономии будет способствовать дальнейшему 
снижению инфляции. Напомним, по прогнозу ЦБ, 
инфляция в 2016 году составит 6%.

Праздник 
на кухне
В августе овощи 
и фрукты стали 
доступнее

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Минфин решил начать 
реформу ОСАГО и предложил 
сразу несколько новшеств: 
оформление полиса сразу на 
2–3 года, увеличение лимита 
европротокола до 100 тыс. 
рублей и отмену коэффициента 
за мощность автомобиля. По 
мнению большинства экспертов, 
инициативы, как всегда, оплатят 
автовладельцы.

Многолетний полис
Минфин предложил сразу несколько нов-

шеств на рынке ОСАГО. Одно из них — это 
оформление полиса сразу на 2–3 года, чтобы 
автовладелец мог обезопасить себя авансом 
и не посещать каждый год офис страховой 
компании. Страховщики при решении этого 
вопроса призывают учитывать целый ряд 
факторов. Так, например, долгосрочные до-
говоры ОСАГО никак не вписываются в дей-
ствующую сегодня систему коэффициента 
бонус-малус (скидка за безаварийную езду. 
— Ред.), применяемую при расчете стоимости 
ОСАГО и полностью заточенную именно на 
годовые полисы. 

Нововведение также потребует карди-
нального изменения порядка применения 
и других коэффициентов (например, коэф-
фициента в зависимости от сезонного ис-
пользования). Сами тарифы и отдельные 
коэффициенты могут меняться чаще, чем 
раз в три года, а это значит, что введение 
многолетних договоров негативно отразится 
на убыточности этого вида страхования. «Для 
обладателей многолетних полисов возрастает 
риск того, что их страховщик за это время 
может по каким-либо причинам покинуть ры-
нок», — говорит руководитель управления по 
связям с общественностью СОГАЗа Екатерина 
Двойникова.

Возможность заключения договоров 
ОСАГО на срок до двух или трех лет также 
потребует существенного изменения порядка 
расчета тарифов и отчислений в компенса-
ционные фонды. «Многолетние договоры в 
условиях экономической нестабильности и 
постоянного изменения средней стоимости 
запасных частей, материалов и работ при 
определении размера расходов на восста-
новительный ремонт могут привести к фи-
нансовой неустойчивости страховщиков», 
— отмечает руководитель управления мето-
дологии обязательных видов страхования 
«Альфа Страхование» Денис Макаров. По 
его словам, непонятны действия страховых 
компаний в случае внесения изменений в 
страховые тарифы в период действия много-
летнего договора ОСАГО. 

В СК «Тинькофф Страхование» считают, 
что востребованность полиса на 2–3 года под 
большим вопросом, потому что его стоимость 
может оказаться чрезмерной для многих ав-
товладельцев. Если же такой полис можно 
будет оплачивать ежегодными платежами, 
то это может привести к риску появления 
неоплаченных недобросовестными клиентами 
полисов, по которым страховщик будет нести 
ответственность в полном объеме. Кроме 
того, данная инициатива увеличит операцион-
ную нагрузку на страховщика — многолетние 
полисы потребуют увеличения операционных 
расходов на отслеживание платежей и сбор 
просрочки. 

«В наших реалиях принимать риск по 
фиксированной цене сразу на три года не 
представляется возможным: меняется курс 
валюты и стоимость запчастей, клиент пере-
ходит из одной группы риска в другую, про-
исходят какие-то климатические события, 
влияющие на аварийность и т.д. Все вместе в 
конечном итоге окажет негативное влияние на 
финансовую устойчивость страхового рынка и 
рынка ОСАГО в частности», — пояснил пред-
ставитель СК.

Европротокол  
на 100 тысяч рублей
Интересно, что другая новация Минфина 

— увеличить лимит европротокола до 100 ты-
сяч рублей — находит положительный отклик 
у страховщиков и водителей. В СОГАЗе сооб-
щили, что доля ДТП, оформляемых без участия 
сотрудников ГИБДД, выросла втрое — сегодня 
почти 30% автомобилистов оформляют ДТП в 
рамках европротокола. Это свидетельствует о 
том, что нынешних лимитов вполне достаточно 
для роста популярности европротокола и что его 
«потенциал» еще далеко не исчерпан. 

Двойникова в этом вопросе призывает 
учитывать риски мошенничества, в том числе 
со стороны недобросовестных автоюристов: 
«Согласно недавнему исследованию НАФИ и 
Института региональных проблем, около трети 
специалистов, оказывающих посреднические 
услуги по взысканию возмещений по ОСАГО, 
используют мошеннические схемы. Расширение 
лимитов в нынешних условиях может кратно 
увеличить масштабы этой проблемы. Постра-
дают от этого не только страховые компании, 
но и обычные автовладельцы, которые в ряде 
регионов уже столкнулись с недоступностью 
полисов ОСАГО». 

Начальник управления методологии и ан-
деррайтинга обязательных видов страхования 

СК «МАКС» Валерий Белый полагает, что пред-
ложение Минфина увеличить суммы европро-
токола до 100 000 руб., когда ДТП можно офор-
мить без сотрудников ГИБДД, скорее всего, 
связано с очередным сокращением штата МВД. 
По прогнозу эксперта, данная мера увеличит 
возможности мошенников по наращиванию 
убыточности портфелей страховщиков, что, в 
свою очередь, вызовет очередное подорожа-
ние ОСАГО.

В «Тинькофф Страхование», наоборот, 
считают расширение лимита Европротокола 
положительной новацией, поскольку сегодня 
водители изначально настроены на упрощенную 
процедуру урегулирования без участия ГИБДД. 
Мошенники, наоборот, всегда предпочитают 
оформлять происшествие в ГИБДД. Но тут важ-
но параллельно сделать безальтернативным 
ремонт, говорит представитель страховщика. 

Мощность  
не считать
Но другая новация Минфина — отменить 

коэффициент за мощность автомобиля, по-
скольку «связи между этим показателем и ава-
рийностью нет» — у некоторых участников рынка 
вызывает беспокойство. «Отмена коэффициента 
за мощность приведет к тому, что средняя цена 

полиса снизится. Это приведет к дальнейшему 
снижению прибыльности страховых компаний 
и еще больше обострит ситуацию с продажами 
полисов в регионах», — говорит представитель 
страховой компании. По его мнению, от данной 
инициативы выиграют исключительно владель-
цы дорогих «стальных коней», которые и сегодня 
спокойно могут себе позволить купить более 
дорогой полис ОСАГО. 

Как полагает Екатерина Двойникова, от-
менять данный коэффициент не следует: «Связь 
между мощностью двигателя и аварийностью 
действительно существует, что подтверждается 
статистикой: наиболее тяжелые аварии проис-
ходят, как правило, на большой скорости, кото-
рую развивают более мощные автомобили». 

С другой стороны, эта зависимость не на-
столько сильна, как ее отражает действующая 
градация коэффициента. «Именно поэтому 
страховое сообщество в лице РСА в свое время 
предложило скорректировать его, сделав гра-
дацию коэффициента более мягкой: повысить 
коэффициент для маломощных автомобилей, и, 
напротив, снизить его для авто с более мощным 
двигателем. Полная же отмена коэффициента 
приведет к снижению объема премий по ОСАГО 
и, как следствие, росту убыточности этого вида 
страхования, что вновь поставит вопрос о не-
обходимости корректировки базового тарифа», 
— резюмирует Двойникова. 

  Константин ЛЕВИН

Случаи мошенничества, 
когда обману подвергаются 
рядовые граждане, даже в 
условиях кризиса множатся 
на глазах. В последнее время 
участились случаи, когда 
шарлатаны пытаются вы-
трясти последние деньги из 
пенсионеров. 

В обычный августовский день у пенсио-
нерки Анны Спартарь зазвонил мобильный 
телефон.

— Здравствуйте, Анна Михайловна, вам 
звонят из Пенсионного фонда, из расчетного 
отдела, — официально и строго обратились к 
ней. Требовательный голос, не терпящий воз-
ражений, словно обвиняя ее в чем-то, предупре-
дил: — У вас задолженность перед Пенсионным 
фондом, вам перечислили лишние деньги, надо 
проверить, какую сумму вы должны…

— Да вроде не получала ничего лишнего, 
— засуетилась пожилая женщина.

— Возможно, что так. Но нам надо сверить 
по банковской карточке, на которую вы полу-
чаете пенсию. Назовите номер карточки, и мы 
по ней сверим, были ли перечислены лишние 
деньги или нет?

— Ой, да я наизусть не помню, сейчас возь-
му и скажу, — Анна Михайловна бросилась ис-
кать свою карточку в шкатулке с документами, 
но тут что-то ее насторожило. И она спросила: 
— Скажите, а из какого вы управления и как 
вас зовут?

— Из самого главного управления, на-
чальник расчетного отдела Тихонова Людмила 
Николаевна, — услышала она в ответ. — Нам 
нужен номер вашей карточки и желательно 
пин-код…

— Я вам перезвоню позже, не могу найти 
шкатулку с карточкой, — сказала пенсионерка. 
Она записала высветившийся номер. И тут 
же позвонила на «горячую линию» Главного 
управления Пенсионного фонда №5 по Москве 

и Московской области, где она уже долгие годы 
регулярно получает пенсию, и рассказала о 
звонке главному специалисту — эксперту от-
дела по обращению граждан Нине Быстро-
вой, которая дежурила в тот час на «горячей 
линии».

Быстрова, специалист ПФР с большим 
стажем, сразу заподозрила, что дело нечисто. 
И предупредила пенсионерку, что работники 
Пенсионного фонда не обзванивают граждан 
с подобными вопросами, а в случае необходи-
мости присылают уведомление на фирменном 
бланке и приглашают посетить офис в опреде-
ленное время с тем или иным вопросом.

Оказалось, Тихонова Л.Н. в управлении не 

числится, а расчетный отдел никакого перерас-
чета пенсий не производил. Другими словами, 
пенсионерка Спартарь ничего никому не долж-
на и свою пенсию получает своевременно и в 
справедливом, подтвержденном государством 
размере.

Она тут же связалась с Анной Михайловной 
и успокоила ее. Затем позвонила по телефону 
«горячей линии» ПФР на номер «начальнице» 
фиктивного управления. Как и следовало ожи-
дать, абонент оказался недоступен. Видимо, 
мошенники почувствовали, что их разобла-
чили, и «ушли в подполье». Пенсионерке она 
посоветовала сменить симку, возможно, кто-
то завладел ее базой данных. К сожалению, 

случаи, когда мошенники заполучают телефо-
ны и фамилии пенсионеров и, представляясь 
работниками ПФР, вымогают у них деньги, не 
единичны.

— Я также располагаю фактами, когда по-
лучателям пенсий звонят мошенники и, пред-
ставляясь специалистами Пенсионного фонда, 
предлагают им финансовые субсидии на замену 
батарей, окон и так далее, после чего просят 
сообщить номер банковской карты, — коммен-
тирует Александр Акименко, начальник ГУ ПФР 
№5, обслуживающего граждан САО Москвы и 
подмосковных Химок и Долгопрудного.

По его словам, специалисты Пенсионного 
фонда не запрашивают по телефону персональ-
ные данные, они не уполномочены посещать 
граждан, а также оказывать государственные 
услуги на дому.

В последнее время наблюдается всплеск 
активности мошенников, специализирующихся 
по переводу пенсионеров из Пенсионного фон-
да в негосударственные пенсионные фонды, в 
том числе незаконными способами.

«Все чаще мы получаем жалобы на недо-
бросовестные действия агентов НПФ, представ-
ляющихся сотрудниками «службы исполнения 
постановлений». Такой службы не существу-
ет. Не исключено, что мошенники используют 
аналогию с Федеральной службой судебных 
приставов. Они приходят к пенсионерам до-
мой и требуют на основании несуществую-
щего закона, по которому граждане обязаны 
перевести средства из ПФР в НПФ, паспорт 
и другие документы. Все это рассчитано на 
невнимательность и доверчивость граждан. 
Недобросовестным агентам достаточно знать 
ФИО и реквизиты его страхового номера ин-
дивидуального лицевого счета (СНИЛС), чтобы 
перевести пенсионные накопления без ведома 
владельца. Гражданам нужно крайне осторожно 
представлять третьим лицам свои реквизиты и 
внимательно знакомиться с каждым подписы-
ваемым документом. Настоятельно рекомендую 
быть бдительными и обо всех подозрительных 
фактах незамедлительно сообщать в правоо-
хранительные органы или на «горячую линию» 
ПФР», — предупреждает Акименко.

Прием населения по вопросам, касаю-
щимся пенсионного обеспечения граждан, а 
именно: получения и обмена СНИЛС, управ-
ления пенсионными накоплениями, назначе-
ния и перерасчета пенсии, выбора способа 
доставки пенсии, получения сертификата на 
материнский капитал — производится только 
в клиентских службах территориальных орга-
нов ПФР, подведомственных отделению ПФР 
по Москве и Московской области, и строго по 
установленному графику.

Сетевые мошенники
Как по телефону злоумышленники пытаются 
отнять деньги у пенсионеров

Авантюристов 
выдавливают  
на обочину дороги
Правительство готовит реформу ОСАГО
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За год в реестр иностранных 
агентов попали 5 НКО, 
занимающихся профилактикой 
и снижением вреда от ВИЧ. 
Во вторник, 30 августа, суд 
рассмотрит дело московского 
Фонда содействия защите здоровья 
и социальной справедливости 
имени Андрея Рылькова (ФАР): 
на организацию могут наложить 
штраф от 300 до 500 тысяч рублей 
за то, что она добровольно 
не вступила в реестр. «МК» 
пообщался с представителями 
СПИД-сервисных организаций и 
выяснил, почему они оказались в 
«черном списке», как «агентский» 
статус влияет на их работу и 
как массовое внесение таких 
организаций в реестр скажется на 
распространении ВИЧ-инфекции в 
России.

Тысячи спасенных от ВИЧ 
и сотни спасенных 
от смерти 
«Если бы не вы, не знаю, что было бы», — 

говорит Коля, обращаясь к руководителю Фонда 
имени Андрея Рылькова Ане Саранг.

Сейчас ни за что не подумаешь, что еще 
несколько лет этот худощавый, но выглядящий 
вполне здоровым мужчина был наркозависимым. 
«Как-то у аптеки раздавали шприцы, и захоте-
лось от этого всего избавиться», — вспоминает 
он. С этой акции началось знакомство Коли с 
фондом, и вот уже три года он участвует в его 
работе, Аня называет его «наш ответственный 
секретарь». Коля рассказывает, что фонд помог 
ему и с реабилитацией, и с социализацией, и 
даже заказал ему очки. «Все операции проходят 
по чекам, денег наличных не дают — если бы 
давали, то наркоманы этим бы пользовались», 
— смеется он. 

Конечно, случай Коли — не единственный 
в своем роде. Волонтеры ФАР с 2009 года по-
могают своим подопечным возвращаться к 
нормальной жизни: проводят юридические и 
психологические консультации, сопровождают 
при восстановлении документов, устройстве 
в реабилитационные центры, поиске работы. 
Фонд реализует еще и программу снижения 
вреда: волонтеры предоставляют информацию 
о профилактике ВИЧ, раздают шприцы, презер-
вативы, профилактические средства и одежду 
потребителям инъекционных наркотиков (ПИН) в 
местах, привычных для них, — там, где они живут, 
собираются и проводят время. На профессио-
нальном языке это называется «аутрич». Термин, 
позаимствованный из английского, означает 
«охват вовне», в данном случае — вне больнич-
ного учреждения.

Согласно отчету, опубликованному на сайте, 
в 2015 году социальную помощь от ФАР получило 
4950 человек. Кроме того, работники фонда регу-
лярно раздают на улицах налоксон. Медицинский 
препарат, официально зарегистрированный в 
России, применяется как средство от передо-
зировки опиоидными веществами — героином, 
метадоном, опием, кодеином. «Когда мы раздаем 
налоксон, мы просим людей, если он им приго-
дится, рассказать об этом нам, так мы считаем 
количество спасенных жизней», — рассказывает 
Аня Саранг. Так, согласно информации на сайте 
фонда, в 2014 году было спасено 224 человека, в 
2015-м — 194. Сейчас фонд проводит краудфан-
динг (сбор средств в Интернете), чтобы помочь 
детям наркозависимых подготовиться к школе: 
кому-то покупают рюкзаки, кому-то — форму, 
кому-то — канцелярские принадлежности…

Подобной работой занимается и некоммер-
ческое партнерство ЭСВЕРО (с 2004 по 2009 годы 
организация называлась «Всероссийская сеть 
снижения вреда»). До 2015 года НКО, в которую 
входит более 10 региональных организаций, 
помогала группам риска — наркозависимым, 
секс-работницам, заключенным — получить до-
ступ к профилактике и лечению ВИЧ; программа 
реализовывалась в 32 российских городах — в 
том числе в Энгельсе и Кузнецке, при помощи 
местных НКО «Социум» и «Панацея». Она охватила 
более 50 тысяч человек. 

Центр охраны здоровья и социальной за-
щиты «Сибальт» с 1996 года проводит в Омске 
семинары для людей, получивших положитель-
ный результат теста на ВИЧ, и распространяет 
информацию о профилактике заболевания.

Операция «Левиафан»
5 мая этого года Фонд имени Андрея Рылько-

ва получил уведомление от Минюста о проверке. 
«В нем требовалось предоставить документы до 4 

мая, — рассказывает Саранг. — При этом письмо 
было датировано 18 апреля, а штамп на конверте 
стоял от 28 апреля. Видимо, они 10 дней несли 
письмо на почту, а потом оно там застряло из-за 
майских праздников». По словам руководителя 
фонда, сотрудники «в поту» собрали документы, 
отправили их в Минюст, но никакого ответа не по-
лучили. О том, что ФАР внесен в реестр, Саранг 
узнала из СМИ. «Минюст должен был прислать 
нам письмо о том, что обнаружил в нашей дея-
тельности признаки иностранного агента. После 
этого мы должны были либо ликвидироваться, 
либо добровольно встать на учет, — поясняет она. 
— Но нам даже не дали выбрать». Теперь фонд 
может получить штраф за то, что вел деятель-
ность, не вступая в реестр иностранных агентов 
(ст. 19.34 КоАП РФ). 

В схожей ситуации оказалось и ЭСВЕРО: о 
том, что организация теперь иностранный агент, 
ее руководство тоже узнало от журналистов. 
«После того как мы получили уведомление о 
внеплановой проверке, мы сдали в Минюст все 
документы; было мало времени, пришлось сда-
вать и оригиналы, — рассказывает член совета 
ЭСВЕРО Елена Романяк. — А потом сотрудники 
Минюста просто перестали брать трубку». В 
июле ЭСВЕРО пожаловалось на скрывающегося 
сотрудника в Минюст — ответа нет до сих пор. 
«Однажды мне удалось дозвониться до этого 
проверяющего, он сказал, что знает о жалобе, 
— говорит Романяк. — На просьбу вернуть до-
кументы он ответил, что ксерокопирует их. Уже 
месяц прошел, а он все ксерокопирует».

При этом она отмечает, что в Москве вне-
сение СПИД-сервисных организаций в реестр 

прошло еще «более или менее прилично»; проис-
ходящее же в регионах Романяк назвала «Левиа-
фаном». «Нас хотя бы не заставляли подделывать 
документы, — рассказывает она. — Женщину из 
Кузнецка реально посадили в машину, экстренно 
доставили в Пензу и задним числом заставили 
подписывать протоколы. При этом чуть ли не 
угрожали, что лишат работы и отчислят сына из 
университета. В какой-то момент ей запретили 
общаться со СМИ».

Кстати, примечательно, что «МК» так и не 
удалось пообщаться с региональными СПИД-
сервисными организациями, внесенными в 
реестр. В «Социуме» и «Панацее» в течение 
недели не отвечали на звонки ни на офисные, 
ни на личные номера, а председатель правле-
ния «Сибальта» Владимир Аверин ограничился 
кратким заявлением, что пока не готов давать 
комментарии по этому поводу, и отметил, что 
организация продолжает работу. 

Согласно Закону об НКО — иностранных 
агентах, принятому в 2012 году, в реестр вносятся 
организации, которые получают деньги и иное 
имущество от иностранных источников и занима-
ются политической деятельностью. В 2014 году, 
уже после принятия Закона об НКО — иностран-
ных агентах, Минюст проводил масштабную про-
верку СПИД-сервисных организаций. И ни одна 
из них тогда в реестр не попала. Министерство 
ссылалось на то, что в законе указано: деятель-
ность в области здравоохранения не относится 
к политической. 

Несмотря на это, Минюст нашел в работе 
СПИД-сервисных организаций политическую 
составляющую. В реестре напротив большинства 
таких НКО дано весьма лаконичное пояснение, в 
чем именно она заключается: «Воздействие на 
принятие государственными органами решений, 
направленных на изменение проводимой ими го-
сударственной политики. Проведение публичных 
мероприятий. Формирование общественного 
мнения». В случае кузнецкого фонда «Панацея» 
вообще получился оксюморон: новоиспеченно-
го иностранного агента обвинили в том, что он 
занимается… укреплением государственной 
политики.

«Видимо, изменилась политика Минюста 
или им стало не хватать иностранных агентов», 
— рассуждает Аня Саранг. Член президентского 
Совета по правам человека Павел Чиков ранее 
отмечал, что СПИД оказался связанным с по-
литикой после того, как в Минюсте сменилось 
руководство Департамента по делам НКО. Елена 
Романяк же считает, что интерес к организаци-
ям возник из-за того, что они получали деньги 
от Глобального фонда по борьбе со СПИДом, 
туберкулезом и малярией (его основными до-
норами выступают богатые страны и крупные 
международные фонды. — Авт.). «В 2015 году 
Федеральная служба безопасности проводила 
несколько встреч с нашими членами в регионах, 
на которых им задавали вопросы про Глобальный 
фонд, — рассказывает она. — Скорее всего, эти 
вещи связаны. Но понять, кто автор этой кампа-
нии, мы до сих пор не можем».

Интересно, что до 2013 года Россия тоже 
платила взносы в Глобальный фонд — за 12 лет 
она перечислила туда почти 317 млн долларов. 
«Получается странная история, — недоумевает 

Романяк. — Наше государство перечисляет 
миллионы долларов в фонд, а нас за то, что мы 
получаем деньги из этого фонда, признают ино-
странными агентами…» 

Крупные штрафы, 
отсутствие 
альтернативного 
финансирования и угроза 
ликвидации 
На вопрос «МК» о будущем СПИД-сервисных 

организаций секретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов ответил, что «признание 
иностранным агентом не означает, что органи-
зация лишается каких-то прав и преференций в 
соответствии с законом Российской Федерации». 
«Я раньше тоже думала, что в этом нет ничего 
страшного, мы же не занимаемся политической 
деятельностью и не раздаем брошюры бабушкам, 
нашей аудитории все равно, агент мы или нет, — 
говорит Аня Саранг. — Но сейчас я понимаю, что 
проблемы есть: из-за того, что закон написан 
непонятно как, организация не может контроли-
ровать процесс назначения штрафов». Выше уже 
упоминалась история о том, что на организацию 
могут наложить штраф за то, что она не вступила 
в реестр, несмотря на то что руководство даже не 
знало, что ее признали агентом. Крупные штра-
фы — до 500 тысяч рублей — предписываются 
организациям и в случае, если они не маркируют 
свою продукцию «иностранным агентом». «Я 
прошу журналистов указывать, что мы выпол-
няем функции иностранного агента, — говорит 
Саранг. — Недавно мне позвонила одна девушка 
и сказала, что ее редактору не нравится такая 
формулировка. Где-то что-то кому-то редактор 
не пропустит, а оштрафуют нас…» 

Брать деньги на оплату штрафов негде. 
СПИД-сервисные организации получают целе-
вое финансирование под программы, и статьи 
расходов «оплата штрафов» гранты не предусма-
тривают. «Видимо, будем, как Сахаровский центр, 
краудфандингом собирать, — говорит Саранг. — 
Но наша аудитория не очень широкая и не очень 
состоятельная. Чтобы детишкам наркозависимых 
на школу 35 тысяч собрать, понадобился месяц. 
А просить людей перечислить последние 100 
рублей какому-то дядьке из Минюста просто 
неэтично». 

В ЭСВЕРО признаются, что после принятия 
Закона об иностранных агентах организация зна-
чительно снизила обороты своей деятельности. 
«Мы сознательно не вмешивались в вопросы, 
которые болезненны для нашего государства, 
например заместительная терапия, — говорит 
Елена Романяк. — Никак не комментировали 
национальную стратегию по борьбе с ВИЧ». При-
шлось отказаться и от крупных грантов Глобаль-
ного фонда — альтернативного финансирования 
организация пока не нашла.

«Доноры боятся работать с иностранными 
агентами, потому что их могут внести в список 
нежелательных организаций, — поясняет Рома-
няк. — Когда у нас был большой грант, мы львиную 
долю денег направляли в регионы, а на остатки 
сами закупали шприцы и презервативы». Сейчас 
организация не ведет ни одного регионального 
проекта, в офисе осталось 3 сотрудника из 15, 
которые теперь ютятся в помещении площадью 
50 квадратных метров — предыдущий офис был 
в 4 раза просторнее. Кроме того, в пятницу от со-
трудничества с ЭСВЕРО отказался единственный 
российский донор, финансирующий программу 
по поддержке женщин с ВИЧ. В письме, поступив-
шем в организацию (копия есть в распоряжении 
«МК»), говорится, что донор продолжит про-
грамму в случае, если ЭСВЕРО оспорит статус 
иностранного агента.

«С сентября мы остаемся вообще без финан-
сирования», — говорит Романяк. Она отмечает, 
что применение Закона об иностранных агентах 
поставило организации в ситуацию неопреде-
ленности, в которой невозможно выстроить 
долгосрочную стратегию работы, и напугало 
регионы. После того как «Панацея» и «Социум» 
объявили о самоликвидации, из партнерства 
вышло 5 региональных организаций: они хотят 
продолжать работу и боятся, что их постигнет 
такая же участь.

Секретарь Общественной палаты Александр 
Бречалов напомнил, что организации, получаю-
щие иностранное финансирование, могут пре-
тендовать и на президентские гранты. На деле 
это не так просто. «Мы писали заявки на все-
возможные гранты, но не получили ни одного», 
— отмечает Елена Романяк. 

Ни одна из 4 попыток ФАР получить пре-
зидентский грант также не увенчалась успехом. 
«Когда я написала возмущенный пост в Фейсбуке, 
что деньги в очередной раз достались «Ночным 
волкам», «Христианским следопытам» и про-
чим «Барабанам против наркотиков», знакомые 

стали говорить мне, что грант получить можно, 
нужно просто знать, кому нести 30% отката, — 
рассказывает Аня Саранг. — Тогда у нас просто 
опустились руки».

«Российское финансирование пока не 
может в полном объеме заменить иностран-
ное», — отмечает член Общественной палаты 
Елена Тополева-Солдунова. В разговоре с 
«МК» она выразила обеспокоенность сложив-
шейся ситуацией: «Я опасаюсь, что органи-
зации, которые занимаются профилактикой 
ВИЧ, начнут ликвидироваться. А они прово-
дят важнейшую работу — кто еще пойдет 
общаться с наркозависимыми и проститут-
ками и будет обучать их, как не заразиться? 
Государство одно не справится». 

Валерия МАРКОВА. 
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ОБЛАСТЬ
— По итогам встреч с жителями Центрально-

го округа мы разработали предложение — прод-
лить срок действия парковочного разрешения для 
резидентов на срок до трех лет, чтобы москвичам 
не приходилось ежегодно по новой проходить бю-
рократические процедуры, — говорит секретарь 
московского отделения «ЕР» Николай Гончар. — 
Но при этом у людей должна также оставаться 
возможность получать годичные документы или 
на пару лет, если им так удобнее.

Депутат объяснил, что это не просто тех-
нический вопрос — его положительное реше-
ние поможет сберечь время и нервы горожан: 
«Буквально вчера мне пожаловалась женщина, 
которая потратила шесть часов на передачу 
документов в качестве резидента. А после вы-
яснилось, что сотрудники при заполнении базы 
допустили какую-то ошибку, и москвичке при-
шлось возвращаться на другой день и провести 
еще два с половиной часа за бумажками. Можете 
представить ее эмоции!» Еще один гражданин 
оформил резидентное разрешение в августе 
прошлого года, а сейчас собрался в отпуск до 
сентября — и теперь ему надо либо перегонять 
куда-то машину на время своего отсутствия, либо 
готовиться к начислению штрафных санкций. 
Если разрешение станут оформлять сразу на 
два-три года, хлопот станет меньше. 

Соответствующее обращение должно быть 
направлено правительству Москвы, и в случае его 
одобрения последуют изменения в нормативных 
актах города, которые регулируют данный во-
прос. Тем не менее депутаты уже сейчас мало 
сомневаются, что их инициативу примут: пред-
варительно они собрали более одной тысячи 
подписей москвичей в ее поддержку. 

Как рассказали разработчики, первона-
чально также звучала идея о продлении пар-
ковочного разрешения на срок до пяти лет. 
Однако большинство автовладельцев, которые 
принимали участие в обсуждениях, сошлись на 
максимальном сроке три года. Это связано как с 
привычкой москвичей обновлять свой автопарк 
раз в три-четыре года (а в таком случае рези-
дентное разрешение надо оформлять заново), 
так и с изменениями в жилищных условиях: люди 
снимают новую квартиру, меняют временную 
регистрацию, продают недвижимость и пере-
езжают в другой район...

Новые правила могут заработать уже осе-
нью. Предварительно плата за два года соста-
вит 6 тысяч рублей, за три — 9 тысяч. На тех, 
кто внесет сумму сразу за длительный срок, не 
будут распространяться никакие возможные 

повышения цены на годовое резидентное раз-
решение из-за инфляции. 

При этом Николай Гончар отметил, что на 
очереди стоит и целый ряд других вопросов, 
касающихся права на парковку. Их также будут 
поднимать по мере того, как появятся подходя-
щие варианты решений. 

В частности, остро стоит проблема ком-
мунальных квартир. По ныне действующим 
правилам, на квартиру может быть выдано не 
более двух резидентных разрешений, причем 
заявителю необходимо получить согласие всех 
остальных собственников комнат в коммуналке. 
А учитывая, что таких собственников может быть 
и три, и четыре, и каждому будет нужно место 
под парковку, налицо конфликт интересов. Сю-
жет не хуже, чем в фильме Эльдара Рязанова 
«Гараж».

Еще одна ситуация, собирающая массу 
жалоб со стороны горожан, затрагивает права 
людей с инвалидностью. По словам Гончара, 
инвалиды регулярно сталкиваются с тем, что 
специально отведенные им места заняты авто-
мобилями без разрешений. В этой связи могут 
рассматриваться разные варианты — как суще-
ственное увеличение штрафов для нарушителей, 
так и полная отмена специальных мест для инва-
лидов, но при этом им позволят занимать любые 
городские парковки бесплатно. Такая практика 
в масштабах всего мегаполиса, а не только по 
месту жительства водителя уже действует для 
ряда льготных категорий: ветеранов ВОВ, Героев 

Советского Союза, узников фашистских концла-
герей, многодетных семей.

Также в числе первоочередных стоит про-
блема парковок у школ. «Сегодня эта тема крайне 
актуальна, — замечает Николай Гончар. — Перво-
го сентября родители повезут детей на занятия, 
а дорожная ситуация за минувшее лето могла 
сильно измениться. Например, мама пользова-
лась для кратковременной парковки одним из 
дворов, а теперь окажется, что его по решению 
собрания жильцов перегородили шлагбаумом 
— куда деваться, как проводить ребенка? В этом 
вопросе, скорее всего, придется искать индивиду-
альные решения буквально по каждому учебному 
заведению».

Гончар напомнил, что в 1976 году был создан 
Институт экономических проблем комплексного 
развития народного хозяйства города Москвы. 
Одним из первых вопросов, который обсуждался 
на заседании Ученого совета нового института 
совместно с коллегами из Генплана, был вопрос 
о транспортной перспективе Москвы. «Город, 
исторически развивающийся по радиально-
кольцевому принципу, рано или поздно должен 
был столкнуться с транспортной проблемой, — 
говорит Гончар. — Мы определили тогда, что 
улично-дорожная сеть центральной части ме-
гаполиса рассчитана на наличие у москвичей 
миллиона — миллиона ста тысяч единиц личного 
транспорта. Сегодняшний уровень автомобили-
зации превышает советские расчеты в три раза, 
а УДС в центре не увеличилась. Единственный 

способ решить проблему с транспортным кол-
лапсом в пределах ТТК — вывести за его пределы 
офисы, притягивающие ежедневную маятнико-
вую миграцию, и создавать рабочие места за 
МКАДом, например, в Румянцевском кластере. 
Для этого многое делается, в частности, раз-
вивают вылетные магистрали — думаю, года 
через два мы увидим результат. В свою очередь 
платный паркинг и резидентные разрешения 
помогают сейчас регулировать транспортную 
ситуацию в центре».

 
Зоны платной парковки в Москве 
в качестве пилотного проекта ста-
ли появляться в 2012 году. 
1 июня 2013 года платная парков-
ка была введена в пределах Буль-

варного кольца. На сегодняшний день москов-
ское парковочное пространство расширилось 
до границ Третьего транспортного кольца. Для 
жителей, чьи дома расположены в зонах плат-
ного паркинга, были введены резидентные 
разрешения, которые разрешают парковаться 
возле своих домов бесплатно с 20.00 до 8.00. 
Парковка в остальные часы стоит резиденту 
три тысячи рублей в месяц. Средства от платы 
за парковку направляются на благоустройство 
дворов и районной инфраструктуры. Так, в 
Центральном округе обещают благоустроить 
более 180 дворов. 

Ирина ПЕТРОВА. 

МОЯ МОСКВА
Продлевать по желанию автовладельцев срок действия резидентных 
разрешений на парковку с одного года до трех лет — с такой инициа-
тивой решили обратиться к мэрии Москвы представители региональ-
ного отделения «Единой России». Как пояснили депутаты, инициатива 
касается как бесплатных разрешений на парковку в муниципальном 
районе с 8 вечера до 8 утра, так и платных — на парковку в остальное 
время суток. Сейчас эта плата составляет 3 тысячи рублей в год.

Срок действия резидентных разрешений 
в столице могут продлить до трех лет

МОСКВИЧЕИ ЖДУТ 
ЛЕГКИЕ ПАРКОВКИ
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КЛЕЙМО
ЗА БОРЬБУ С ВИЧ

ЗА ЧТО СПИД-СЕРВИСНЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПОПАЛИ В РЕЕСТР 

ИНОСТРАННЫХ АГЕНТОВ 

1  Центр охраны здоровья и социаль-
ной защиты «Сибальт», работает в Омске 
с 1996 года.

Минюст счел политической деятельно-
стью выпуск и распространение печатной 
продукции и публикации в сети Интернет. Что 
именно за продукция и какие публикации — не 
уточняется. 

2 Саратовская региональная обще-
ственная организация «Социум», работала 
в городе Энгельс Саратовской области с 
1998 года. После признания иностранным 
агентом заявила о ликвидации. 

Минюст счел политической деятельно-
стью то, что руководитель проекта по сниже-
нию темпов распространения ВИЧ-инфекции 
среди потребителей наркотиков участвовал в 
межведомственной кампании администрации 
Энгельса. В реестр организация попала еще 
и за проведение опросов потребителей нар-
котиков с целью оценки опасности заражения 
ВИЧ-инфекцией и за то, что доводила резуль-
таты этих опросов до администрации города с 
целью усовершенствовать профилактическую 
работу в группе риска. На суде прокуратура 
ссылалась на экспертное заключение препо-
давателя местного вуза, который утверждал, 
что организация, занимающаяся борьбой с 
ВИЧ, «ведет гибридную войну против нашего 
государства».

3  Фонд содействия защите здоровья 
и социальной справедливости имени Ан-
дрея Рылькова, работает в Москве с 2009 
года.

Минюст признал политической деятель-
ностью участие фонда в международной акции 
«Поддержка, а не наказание», которая призыва-
ет бороться с наркозависимостью не только при 
помощи тюрьмы; интервью президента фонда 
Анны Саранг, в котором она высказала эксперт-
ное мнение о законопроекте о принудительном 
лечении наркозависимых; публикацию на сайте 
фонда открытого письма премьер-министру от 
Евразийской сети людей, употребляющих нар-
котики, в котором говорится, что заместитель-
ная терапия, запрещенная в России (ст. 31 №3 
ФЗ «О наркотических средствах и психотропных 
веществах»), является научно обоснованным и 
рекомендуемым ВОЗ инструментом привле-
чения к лечению ВИЧ людей, употребляющих 
наркотики опиоидного ряда, и упоминается, что 
в 2011 году Комитет ООН по экономическим, со-
циальным и культурным правам рекомендовал 
РФ снять данный правовой запрет.

4 Некоммерческое партнерство 
ЭСВЕРО.

Минюст счел политической деятельно-
стью то, что ЭСВЕРО финансировало фонд 
«Социум», который не обжаловал в суде статус 
иностранного агента.

5  Фонд «Панацея», работал в городе 
Кузнецк Пензенской области с 2012 года. 
После признания иностранным агентом 
заявил о ликвидации. 

Минюст счел политической деятельностью 
проведение мероприятий по профилактике 
ВИЧ-инфекции и заболеваний, передающихся 
половым путем. В суд с требованием признать 
НКО иностранным агентом обратился прокурор 
Кузнецка — он написал, что деятельность НКО 
по раздаче презервативов и шприцев «не только 
не согласовывается с российскими властями, 
но и вступает в серьезное противоречие с госу-
дарственной политикой в сфере профилактики 
наркомании и СПИДа». Он счел, что это полити-
ческий проект, и в поддержку своей точки зрения 
привел экспертизу, в которой декан юрфака Пен-
зенского госуниверситета пишет, что деятель-
ность НКО базируется на «принципах идеологии 
постлиберализма», а раздача презервативов и 
шприцев — это «косвенная, а подчас и прямая 
пропаганда наркотиков и гей-культуры».

Что станет со СПИД-сервисными организациями 
после признания иностранными агентами

СПИД-сервисные организации, 
внесенные в реестр иностранных 
агентов, раздают презервативы 
и шприцы для профилактики ВИЧ.

Красная лента — символ борьбы 
со СПИДОМ во всем мире.

Набор для очередной 
акции.
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Жители городского поселения Лосино-
Петровский Московской области задыхают-
ся от невыносимой вони. Старые очистные 
сооружения, которые обслуживают помимо 
самого поселка еще несколько населенных 
пунктов, уже давно требуют капитального 
ремонта и не справляются с возросшей на-
грузкой. В результате уже несколько месяцев 
сточные воды сливаются прямо на берег реки 
Клязьмы. 27 августа люди из близлежащих 
сел и дачных поселков вышли на народный 
сход, чтобы обратить общественное внимание 
на эту острую проблему. 

«Весь город и его окрестности — Новинки, 
Балобаново, Горбуша, Корпуса — вынуждены 
терпеть эти миазмы. Из-за запаха приходится 
сидеть с закрытыми окнами, даже в жару многие 
не могут выйти на улицу. Родители с детьми по-
гулять едут за тридевять земель», — жалуются 
местные жители.

Местные и областные власти в курсе про-
блемы. Накануне схода в конце прошлой недели 
в Лосино-Петровский приезжали инспекторы ми-
нистерства экологии Московской области.

Они проинспектировали все возможные ис-
точники запаха, в том числе очистные сооружения 
у деревни Монино и поселка Санатория. В ходе 
расследования выяснилось, что причиной всему 
являются очистные сооружения, принадлежа-
щие компании ООО «Энергетик». Выяснилось, 
что ремонта на объекте не было 20 лет, система 
водоочистки пришла в негодность, хотя объем 
стоков постоянно растет. Неочищенные сточные 
воды попадают напрямую в реку Клязьма.

«Это единственные очистные сооружения в 
городе. Необходимо или срочно рассматривать 
проект нового объекта, или находить возможность 
модернизировать эти», —сообщил заместитель 
главы городского округа Олег Фетюков.

Но местные жители весьма скептически от-
носятся к этим заявлениям: «Горадминистрация за-
должала «Энергетику», поэтому поставить вопрос 
ребром и потребовать срочной модернизации си-
стемы очистки чиновники не могут — прежде всего 
им самим придется погасить задолженность».

Станислав СУКНОВ, первый замглавы 
городской администрации, так прокоммен-
тировал ситуацию «МК»:

— Вся проблема в том, что очистные соору-
жения оказались в частной собственности. А соб-
ственник ни на какие конструктивные предложения 
не идет. Мы уже давно предлагали совместно с 
«Энергетиком» провести капитальный ремонт 
очистных сооружений на паритетных условиях, 
поделив все затраты 50/50. Уже и участок земли 
подобран, и «дорожная карта» разработана. Все 
упирается в банальную жадность собственника 
предприятия.

— На митинге звучали обвинения, что 
якобы город сам задолжал «Энергетику» за 
услуги…

— Глупости. Все счета оплачиваются день 
в день. Никаких долгов ни у администрации, ни 
у жителей перед «Энергетиком» нет. Более того, 
скажу: тариф, который он утвердил за канализа-
цию, должен покрывать все расходы организации, 
в том числе и на модернизацию очистки.

— Получается какая-то тупиковая ситуа-
ция. Проблему все признают, но ничего не 
делается.

— Не согласен: мы работаем. Как только будет 
подсчитан ущерб, который нанесли неисправные 
очистные системы окружающей среде, мы сможем 
передать материалы в прокуратуру — после ее 
вмешательства, думаю, нарушитель будет намного 
сговорчивее. Но, к сожалению, кардинальные 
изменения в очистке сточных вод наступят не так 
скоро — заметный результат жители ощутят не 
раньше следующего года.

Тем не менее «МК» выяснил, что минэколо-
гии области оперативно возбудило дело об ад-
министративном правонарушении и проводит 
собственное расследование. 

«Совместно с администрацией Лосино-
Петровского отобраны лабораторные пробы воды 
в трех точках: точке сброса с очистных сооружений, 
также выше и ниже по течению реки Клязьма, — 
сообщал министр экологии и природопользования 
Александр Коган. — Через неделю придут ре-
зультаты исследований и будет рассчитан ущерб, 
причиненный окружающей среде». 

В случае, если нарушитель не приведет очист-
ные сооружения в порядок и не ликвидирует все 
негативные последствия прорыва, виновнику 
грозят многомиллионные штрафы.

Елена БЕРЕЗИНА.

В Лосино-Петровском пытаются всем миром 
заткнуть масштабный прорыв канализации в реку

КЛЯЗЬМЕ ПОСТАВИЛИ КЛИЗМУ



ЛЮДИ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, МОГУТ НЕ ЗНАТЬ АЗБУКИ И ТАБЛИЦЫ 
УМНОЖЕНИЯ, НО ОНИ ТОЧНО ЗНАЮТ, ЧТО НИ ОДНА КВАРТИРА  
У НАС НЕ ОСТАЕТСЯ БЕЗ ПРИСМОТРА

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 30 августа 2016 года

СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК6
Зимой 2015 года супруги Сергей 

и Светлана Сергеевы решили 
наконец осуществить свою мечту 

о переезде в Тулу. Дело в том, 
что Сергеевы жили в маленьком 

городке Болохове в 25 км от 
Тулы. И все бы ничего: вроде и 
жилье у них было, и с работой 
все в порядке, но в 2011 году у 

Сергеевых родилась дочь Анна. 
Сергеевы решили, что жизнь в 

крошечном провинциальном 
городке не сулит маленькому 

ребенку никаких возможностей. 
Родителей можно понять, все 

вокруг кипит, жизнь с каждым 
днем меняется так, как раньше 

не менялась и за год. На переезд 
в столицу денег у них не было, 

поэтому остановились на Туле. 

И вот они находят на окраине Тулы под-
ходящую двухкомнатную квартиру в девятиэ-
тажном доме, построенном в конце советской 
эпохи. За квартиру просили два миллиона. 
Таких денег у Сергеевых не было, пришлось 
занять у знакомых и использовать материн-
ский капитал.

Надо сказать, что выбор у Сергеевых был 
небольшой: продавцы жилья, как правило, не 
хотят связываться с материнским капиталом. 
Ведь каждый продавец хочет получить деньги 
сразу, а материнский капитал нужно ждать. 
Пока соберешь документы, пока получишь 
разрешение на сделку — а может, и не полу-
чишь, всякое бывает. Потом требуется время на 
перевод денег из Пенсионного фонда. Короче 
говоря, хлопот не оберешься. 

Тем не менее продавец нашелся, и 2 фев-
раля 2015 года Сергеевы оформили договор 
купли-продажи квартиры с некой Еленой Сер-
геевой Булгаковой.

В мае Сергеевы начали делать ремонт. При-
вели в порядок одну комнату, купили предметы 
первой необходимости: кровать, холодильник, 
стиральную машину. И в разгар ремонта по-
лучили повестку в Пролетарский районный 
суд Тулы. К повестке прилагалось исковое за-
явление от Тульской городской администрации. 
Из него следовало, что купленная Сергеевыми 
квартира является выморочным имуществом, 
то есть после смерти бывшего владельца пере-
шла в собственность города.

Моя рука уже отказывается писать такие 
строчки, и я стала подумывать, нет ли какого 
подъемного механизма — ну не пишет рука, 
и баста. И в голове вся эта оперетта уклады-
ваться не желает. Смотрю в документы, вижу, 
что в них написано, но до сознания ничего не 
доходит. Понимаю только, что пишу в сотый 
раз, а может, уже и не в сотый. Все бумаги по-
хожи, как будто их приносят с одной помойки, 
только адреса и фамилии разные. И только при 
мысли, что сегодня, как вчера, как в прошлом 
году, как десять лет назад, кто-то опять остался 
без жилья, я неимоверным усилием — поверь-
те, совершенно неимоверным — беру себя в 
руки и, уняв трясучку, вчитываюсь в очередной 
приговор несчастным простакам, осмелив-
шимся совершить смертельный номер: купить 
квартиру… 

■ ■ ■
Так что же произошло?
До сентября 2011 года собственником 

квартиры по адресу: город Тула, улица Бон-
даренко, дом 5, — являлся Юрий Владимирович 
Канищев.

24 сентября 2011 года он умер, не оставив 
после себя наследников. То есть квартира пере-
шла в собственность города.

Однако в июне 2012 года появился претен-
дент на наследство Канищева. Некто Максим 
Юрьевич Карасев обратился в Пролетарский 
районный суд Тулы с исковым заявлением об 
установлении факта признания отцовства Ка-
нищева. Карасев утверждал, что Канищев и 
его мать состояли в близких отношениях, но в 
брак они не вступали, потому что Канищев был 
женат. Одним из свидетелей со стороны истца 
Максима Карасева выступила его мать, Надеж-
да Владимировна Карасева. Она рассказала, 
что познакомилась с Канищевым в тульском 
филиале Всесоюзного заочного автотранспорт-
ного техникума, где они учились в одной группе. 
У них был роман. Канищев окончил с красным 
дипломом техникум, а потом институт транс-
порта. В марте 1986 года она узнала о своей 
беременности. Вот какая у человека память: 
Надежда Владимировна отлично помнит, что 
познакомила Юрия Канищева со своими роди-
телями 4 мая 1986 года. Юрий Канищев больше 
года оставался у нее ночевать, содержал их с 

сыном, ухаживал за Максимом. К моменту по-
лучения свидетельства о рождении Юрий Ка-
нищев находился в далекой командировке, они 
не могли подать заявление в загс, а по закону 
нужно было зарегистрировать сына в течение 
месяца со дня рождения. Поэтому Максиму 
была присвоена фамилия матери, а с ее слов 
отцом был записан Юрий Владимирович.

Надежда Владимировна рассказала, что со 
временем Канищев все реже стал навещать ее с 
сыном. Вскоре она встретила другого мужчину, 
а Канищев стал жить с женой. С 1991 по 2010 год 
Канищев время от времени приходил к ней на 
работу, интересовался, как живет Максим, и 
спрашивал, знает ли он, кто его отец.

Сестра Надежды Владимировны тоже была 
свидетелем в суде. Она поведала, что Юрий 
Владимирович жил на две семьи, с женой не 
разводился, но постоянно приходил к Карасе-
вой и ребенку. По словам сестры Карасевой, 
Канищев признавал Максима своим сыном, 
а после того, как они с Карасевой перестали 
встречаться, Канищев постоянно интересо-
вался судьбой ребенка. К 18 годам Максим 
стал спрашивать у матери, кто его отец. Кара-
сева ответила, что это Юрий Канищев. Осенью 
2010 года сестра сообщила, что ей позвонил 
Канищев и сказал, что хочет познакомиться с 
сыном. Канищев пришел к Карасевой, познако-
мился с Максимом, и они стали общаться.

Еще один свидетель, сосед Карасевых по 
подъезду, пояснил, что видел Юрия Канищева 
осенью 2010 года в квартире Карасевых. Было 
застолье. Максим был очень рад приходу отца, 
а Юрий Канищев называл Карасева «сынок 
Максимка»…

Короче говоря, в суде едва ли не доско-
нально была восстановлена история отноше-
ний умершего Юрия Канищева с его любимой 
женщиной Надеждой и их сыном Максимкой. 
И про то, как они вместе на радостях пили ко-
ньяк, и про то, как Юрий Канищев покупал сыну 
обогреватель, как Юрий ел пирожки, приго-
товленные любимой, — про все поговорили. 
И только одного не сделали: никто и словом 
не обмолвился о проведении генетической 
экспертизы. Небось забыли.

 Ни пирожки, ни обогреватель, ни свидете-
ли никак не помогают ответить на вопрос, был 
ли Юрий Канищев отцом Максима Карасева, 
но из песни слова не выкинешь: об экспертизе 
истец почему-то даже не заикнулся.

Тем не менее в августе 2012 года решением 

судьи Т.В.Самозванцевой Юрий Канищев был 
признан отцом Максима Карасева. 

Однако Тульская городская администрация 
обжаловала это решение. И в ноябре 2012 года 
Тульский областной суд отменил его, оставив 
Максима Карасева без отца Юрия.

Таким образом, в ноябре 2012 года при-
тязания наследного принца Максимки на род-
ственную связь с Юрием Канищевым были 
отвергнуты. И именно в это время окончательно 
выяснилось, что квартира умершего Канищева 
является собственностью города.

■ ■ ■
В феврале 2013 года начальник управления 

правовой работы и контроля В.Артемов напра-
вил председателю комитета имущественных 
и земельных отношений Тульской городской 
администрации Р.Мурзину служебную записку. 
Там говорилось о том, что после смерти Юрия 
Канищева осталась квартира, которая является 
выморочным имуществом и должна быть заре-
гистрирована в собственность города. В конце 
записки значится: «По окончании оформления 
права муниципальной собственности на на-
следственное имущество сообщить данную 
информацию в управление муниципального 
жилищного фонда для последующего рас-
пределения квартиры гражданам, состоящим 
на учете нуждающихся в улучшении жилищных 
условий». То есть начальник управления право-
вой работы черным по белому написал о том, 
что квартира осталась без хозяина и следует 
срочно оформить ее в собственность города 
для распределения среди очередников. В этот 
день мимо одного из несчастных очередников 
пролетел тихий ангел, в руках которого нахо-
дился ключ от заветной квартиры.

Но, как выяснилось, ангел пролетел без 
остановки — в собственность города квартиру 
оформлять никто не спешил. Если вы меня 
спросите почему, я вам отвечу: не задавайте 
глупых вопросов. С квартирами просто так 
никогда ничего не происходит.

Но даже если ангел и пролетел мимо, это 
вовсе не означает, что двухкомнатная квартира 
может бесконечно болтаться между небом и 
землей. И вот умерший в 2011 году Юрий Ка-
нищев в октябре 2014 года, то есть через три 
года после смерти, продает свою квартиру 
Сергею Павловичу Никишину. Но, поскольку 
сам Канищев лежал в гробу, ему пришлось 
найти доверенное лицо, которым стал некто 
Сергей Николаевич Ненахов.

Сергей Николаевич ответственно отнесся 
к поручению Канищева и по доверенности от 
неугомонного покойника 23 октября 2014 года 
продал его квартиру некоему Сергею Павлови-
чу Никишину. А тот через три месяца, то есть 
22 января 2015 года, продал квартиру Елене 
Сергеевне Булгаковой.

Со слов Елены Сергеевны мы знаем, что 
она хотела переехать в отдельную квартиру 
из-за сложных отношений с мамой. Купила 
квартиру, но вместо того, чтобы отпраздновать 
новоселье, 2 февраля 2015 года, то есть через 
10 дней после покупки, Булгакова продала ее 
семье Сергеевых — как мы помним, они решили 
переехать в Тулу в поисках лучшей жизни для 
своей маленькой дочери Ани.

 Это классическая схема перепродажи 
паленой квартиры, уж пора бы опубликовать  
ее в учебниках для мошенников. Чем резвее 
скачет квартира от собственника к собствен-
нику, тем надежнее капкан, в который рано или 
поздно попадется какой-нибудь несмышленыш. 
А Елена Сергеевна впоследствии объяснила 
свою поспешность необходимостью дорого-
стоящего лечения. Святое дело.

■ ■ ■
Теперь рассмотрим доверенность покой-

ного Канищева. Интересно же, как он из моги-
лы сумел распорядиться своим имуществом? 
Самим-то нам век не разобраться, но у нас 
же есть Сергей Николаевич Ненахов. Вот он и 
пролил свет на эту, безусловно, мистическую 
историю.

По его словам, дело было так. Из прото-
кола предварительного судебного заседания 
от 24 сентября 2015 года (бывают же совпа-
дения — именно в этот день в 2011 году умер 
Юрий Канищев) по делу №2-2278/2015:

«В октябре 2014 года я познакомился с 
Бызовым Алексеем… который предложил про-
дать квартиру его дяди Канищева Ю.В… за 
1 700 000 рублей. На тот период времени я 
работал таксистом, одним из моих пассажиров 
и оказался Бызов Алексеей… Во время поездки 
мы с ним разговорились, я рассказал о своей 
риелторской деятельности. Бызов Алексей по-
яснял мне, что спешка обусловлена тем, что они 
с дядей намерены переехать для проживания 
в Белгородскую область.

На предложения Бызова я согласился, по-
скольку желал подзаработать на этом.

Мы с Алексеем приехали в квартиру с це-
лью ее осмотра… в ней находился пожилой 
мужчина, представившийся Юрием Владими-
ровичем Канищевым. Мой пассажир Бызов за-
ранее меня предупредил о том, что с его дядей 
о предстоящей продаже квартиры разговоры я 
вести не должен… Бызов показал мне оригинал 
договора передачи (речь идет о договоре при-
ватизации. — О.Б.), регистрационное удосто-
верение, расчеты стоимости. В тот день мы с 
Бызовым и договорились о цене… срок был им 
установлен в 3–4 дня, поскольку, как он пояснил, 
его дядя злоупотребляет алкоголем и им надо 
срочно переезжать в Белгородскую область. 
По этой же причине договор купли-продажи 
от его имени заключаться не должен. Я сразу 
предложил оформить доверенность.

Поскольку у меня отсутствовали денеж-
ные средства в размере 1 700 000 рублей, со-
ставляющие стоимость квартиры, я обратился 
к своему знакомому Никишину С.П. и занял 
у него 1 700 000 рублей. Одним из условий 
получения займа являлось переоформление 
приобретаемой недвижимости в собственность 
Никишина С.П., а после возвращения займа — 
обратно на меня как заемщика…

Доверенность на продажу квартиры от 
имени Канищева В.Ю. было решено оформить 
на мое имя, для чего я передал копии своего 
и Никишева паспортов Бызову… Я к нотариусу 
для получения доверенности не ездил, Бызов 
сам впоследствии представил доверенность 
от 12.06.2012 года, выданную от имени Кани-
щева Ю.В. на мое имя и удостоверенную врио 
нотариуса Тулы Слобожаниной О.А., Сурко-
вым В.В. Я согласился быть доверенным лицом 
Канищева Ю.В.

22.10.2014 я вновь посетил квартиру, где 
присутствовали Бызов и лже-Канищев, как я 
теперь понимаю, настоящий Канищев Ю.В. к 
тому времени уже умер. Алексей показал мне 
паспорт своего дяди на имя Канищева Ю.В., 
где стояла отметка о регистрационном учете 
по адресу квартиры.

23.10.2014 я, действуя по доверенности 
от Канищева Ю.В., в МФЦ по улице Загород-
ный проезд заключил договор купли-продажи 
спорной квартиры с Никишиным С.П., после 
чего отдал подлинник доверенности Бызову 
Алексею. Больше Алексея я не видел. Впо-
следствии я узнал, что Никишин С.П. продал 
квартиру Булгаковой Е.С., а та в свою очередь 
новым покупателям Сергеевым».

Как мы помним, Тульская городская ад-
министрация обратилась в суд с иском к Сер-
геевым об истребовании квартиры. Сергеевы 
предъявили встречный иск о признании их 
добросовестными приобретателями. 

Во время слушания дела суд установил, что 
доверенность от имени умершего Канищева 
оформлена в нотариальной конторе нотариуса 
Тулы О.А.Слобожаниной 12 июня 2012 года, то 
есть за два года до случайной встречи в октябре 
2014 года таксиста-риелтора Ненахова с так 
называемым племянником Канищева.

Так творческая деятельность нотариусов и 
таксистов-риелторов и бездействие чиновников 
Тульской городской администрации привело к 
незаконному отчуждению спорной квартиры и 
необходимости ее изъятия у добросовестных 
приобретателей. И если бы чиновники выпол-
нили свою работу, Сергеевы не попались бы в 
капкан, а квартира досталась очереднику.

Однако, несмотря на эти убийственные 
обстоятельства и признание Сергеевых добро-
совестными приобретателями, решением Про-
летарского районного суда Тулы от 29 сентября 
2015 года квартиру у них отняли. 

Почему?
После смерти Канищева никто, кроме ад-

министрации города, не мог распоряжаться 

квартирой. А так как администрация города 
решения о продаже квартиры не принимала, 
вся цепочка сделок с этой квартирой является 
незаконной, и квартира должна быть возвращена 
в городскую собственность. Вот поэтому даже 
добросовестные приобретатели Сергеевы, по 
мнению районного суда Тулы, права на куплен-
ную ими квартиру не имеют. 

И ни одна из вышестоящих судебных ин-
станций, рассматривавших дело Сергеевых, не 
усомнилась в правильности такого решения. 
Ни одна.

Без ответа остался единственный вопрос: 
почему за незаконные действия нотариуса и 
необъяснимое бездействие Тульской город-
ской администрации должна отвечать семья 
Сергеевых?

На сегодняшний день их дело прошло 
все судебные инстанции в России. И никто не 
вспомнил о четырехлетней Ане. Судя по всему, 
квартир у нас в стране значительно меньше, чем 
детей. Вот квартиры и нужно защищать.

У Сергеевых остался единственный шанс: 
их жалоба на действия российских властей 
17 июня 2016 года поступила в Европейский 
суд по правам человека.

■ ■ ■
Вот я задаю разные вопросы, читаю прото-

колы судебных заседаний, судебные решения, 
справки, служебные записки, распинаюсь, а на 
самом деле понятно, что ответы на все вопро-
сы известны заранее. И каждый раз, когда я 
об этом говорю, мне почему-то становится 
стыдно. Не я писала эти записки, не я выдавала 
справки. А стыдно именно мне. Думаю, потому, 
что хоть кому-то должно же быть стыдно — так, 
наверное.

Ну смотрите. Приходит в суд человек с 
иском о признании отцовства, приводит сви-
детелей, которые рассказывают о пирожках и 
тайной любви покойного вроде как папеньки к 
маменьке претендента на квартиру. Мамень-
ка, светлая душа, даже двадцать с лишним 
лет спустя помнит, в какой день познакомила 
возлюбленного со своими родителями. Горо-
дится огород, приходят вроде как свидетели, 
судья слушает, секретарь пишет. А вместо всей 
этой богатой постановки можно было провести 
одну экспертизу по установлению отцовства — 
и точка. И маменька, и сынок, и судья — все 
об этом знают. Однако ничего не происходит. 
И судья вопреки какой бы то ни было логике 
выносит необъяснимое решение — признать 
умершего папенькой истца. И всем понятно, 
что речь идет не о папеньке, а о квартирке. 
Тем не менее именем Российской Федерации 
решение вынесено.

Люди, живущие в России, могут не знать 
азбуки и таблицы умножения, но они точно 
знают, что ни одна квартира у нас не остается 
без присмотра. А тульская городская адми-
нистрация вопреки письму начальника управ-
ления правовой работы В.Артемова о том, что 
квартиру умершего Канищева нужно зареги-
стрировать в собственность города, и пальцем 
не шевелит. И ладно бы, если бы это был еди-
ничный случай. Но такие истории со впавшей 
в забвение городской администрацией про-
исходят постоянно. Выходит, это правильно 
организованный беспорядок, так ведь?

И этот беспорядок именем Российской 
Федерации поддерживает суд. Что же полу-
чается? Российская Федерация — против че-
тырехлетней Ани Сергеевой?

А с другой стороны: родить ребенка ничего 
не стоит, а квартиры вон какие дорогие — так 
деньги же нужно беречь…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

АНГЕЛ ПРОЛЕТЕЛ 
БЕЗ ОСТАНОВКИ
Ни одна судебная инстанция России не встала 
на защиту прав пятилетнего ребенка

Аня Сергеева еще не знает, 
что государство судилось с ней 

и победило.

В этом дворце находится 
квартира, отобранная у Сергеевых.

Светлана Сергеева  
с мужем и детьми.
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Городская комиссия совместно с ассоциаци-
ей «ЖКХ контроль г.Москвы» и Фондом капремонта 
столицы разработала программу обучающих се-
минаров для уполномоченных представителей 
собственников жилых помещений. 

Только в 2016 году на таких семинарах прошли 
обучение 1100 уполномоченных; всего проведено 
38 аудиторных и практических занятий. В среднем 
в каждой группе обучается по 60 человек. До де-
кабря 2016 года планируется провести еще 48 
семинаров и обучить еще 2900 собственников. Как 
рассказывает руководитель Городской комиссии 
по общественному контролю за проведением кап-
ремонта Валерий Семенов, перед проведением 
любого капремонта на общем собрании выбирает-
ся уполномоченный представитель собственников. 
Именно на этого человека возлагается непростая 
обязанность контролировать все выполняемые 
работы. Однако, увы, далеко не каждый москвич — 
инженер, и не каждый даже отличит оцинкованную 
трубу от неоцинкованной. Поэтому на семинарах 
собственников обучают различным тонкостям, 
связанным с проведением капремонта. 

«После семинара собственник должен на-
учиться как минимум отличать качественное от 
некачественного, брак от не брака. Чтобы сказать, 
например, подрядчику, вы используете не тот ма-
териал, который заявлен в проекте. Люди должны 
понимать, какие им ставят трубы, как выполнена 

накрутка на газовом оборудовании. Собственники 
должны знать свои права, требования закона и 
уметь давать оценку проведенным работам», — 
говорит Вера Москвина.

Кроме того, эксперты подчеркивают, что до 
собственника работы по капремонту принимают 
госорганы, но главная задача собственника — от-
крыть и закрыть эти работы. То есть, подписать 
акты готовности к проведению капремонта и акты 
его окончания. Это очень ответственное дело, и 
иногда собственники попросту боятся подписывать 
столь важные документы, так как не уверены, все 
ли выполнено должным образом. При этом, до 
тех пор пока представитель собственников не 
подпишет акт приемки работ, подрядчик денег не 
получит. «Обычно во время обучающих семинаров 
мы показываем собственникам два дома: где все 

подготовлено к проведению капремонта и где все 
уже сделано — чтобы они смогли почувствовать 
разницу и понять, что должно быть сделано и у 
них», — говорит Вера Москвина и добавляет, что 
после прохождения такого обучения собственники 
знают, в каком случае акт можно подписывать, а 
в каком — нет.

По окончании обучения проводится тестиро-
вание, по итогам которого «студенты» получают 
сертификаты. 

Каждый семинар включает в себя один день 
теоретических занятий и день практических. Жур-
налисты «МК» смогли побывать на практическом 
занятии, которое проходило по адресу: Симфе-
ропольский бульвар, д. 2. Здесь находится жилая 
пятиэтажка, капремонт в которой сейчас в полном 
разгаре. «Мы специально выбрали незавершенный 

объект, чтобы увидеть, какие есть недостатки, 
и дать возможность их устранить», — пояснил 
Валерий Семенов.

Семинар предполагал осмотр фасада дома, 
его инженерных систем и подвальных помещений. 
В этот раз обучение проходило в нестандартном 
формате: в нем участвовали не только собствен-
ники, но и члены окружной рабочей группы Го-
родской комиссии по общественному контролю 
за капремонтом по ЮЗАО.

Первым делом группа отправилась осматри-
вать фасад дома. Сразу бросилось в глаза: его 
только-только начали ремонтировать. Точнее, 
как заметили члены окружной рабочей группы, 
его успели лишь помыть (что необходимо сде-
лать до покраски), заменить водосточные трубы 
и покрасить цоколь. Местные жители, увидев, что 
кто-то обсуждает ход ремонта в их доме, начали 
жаловаться: козырек не покрасили, трубы вы-
весили наружу, оконные отливы сделали криво… 
«Напомню, что в список обязательных работ при 
ремонте фасада входят: ремонт поверхности на-
ружных стен, заделка трещин и швов, помывка 
фасада, ремонт карнизов, цоколя», — рассказал 
Семенов. Его «ученики» добавили, что все виды 
работ, а также используемые материалы должны 
быть перечислены в проекте. «Мне не нравится, что 
козырек здесь никто не ремонтировал, — заявил 
депутат Ломоносовского района Азнауров. — Жи-
тели часто обращаются к нам с жалобами, что в 
ходе ремонта козырьки либо не трогают, либо 
вовсе снимают». На это Вера Москвина напом-
нила, что ремонт козырька относится к списку 
обязательных работ при капремонте. Подрядчики 
пообещали, что основные работы по ремонту фаса-
да будут выполнены на следующей неделе — будут 
переложены трубы, загерметизированы швы. Зато 
подрядчика похвалили за установку светодиодных 
светильников, т.е. за выполнение требований но-
вого законодательства об энергоэффективности. 
Члены комиссии напомнили, что в список обяза-
тельных работ при капремонте в подвалах входит 
замена магистральных труб холодного, горячего 
водоснабжения и центрального отопления.

Подводя итоги, члены комиссии заявили, что 
дают подрядчику 2 недели на устранение недо-
статков. А после они вернутся сюда, чтобы прокон-
тролировать, все ли выполнено должным образом. 
«Вот таким образом собственники должны следить 
за ходом ремонтных работ в своих домах — ведь 
именно они оплачивают эти работы. А для этого 
им надо учиться, учиться и еще раз учиться», — 
подытожил Валерий Семенов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В отличие от других регионов, где в ходе 
капремонта ремонтируют в среднем не 
более трех инженерных систем, по мо-
сковской программе в среднем в доме 
ремонтируется 8–9 систем. Но дале-
ко не каждый собственник знает, что 
конкретно сделать в его доме, из каких 
материалов… Однако Городская ко-
миссия по обеспечению общественно-
го контроля за реализацией региональ-
ной программы капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах, созданная по инициативе мэра, 
придумала, как устранить этот пробел 
в знаниях москвичей. «Мы будем про-
водить обучающие семинары для соб-
ственников в Москве до тех пор, пока в 
городе не останется ни одного уполно-
моченного собственника жилья, кото-
рый бы не понимал, как контролировать 
в его доме капремонт», — говорит Вера 
Москвина, исполнительный директор 
СРО «Межрегиональная гильдия управ-
ляющих ЖКХ».
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Собственники 
жилья должны 
уметь давать оценку 
проведенным 
работам

САМ СЕБЕ 
РЕВИЗОР: 

МОСКВИЧЕЙ ОБУЧАЮТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 
КАЧЕСТВО КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, вход со стороны сквера

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
2 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»
4 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а 
м. «Ботанический сад», южный выход
5 и 6 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 сентября с 10.00 до 15.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
перед ДК «Родина»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро
10 сентября с 9.00 до 15.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, у администрации

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бульвар, д. 15, 
корп. 3 (пересечение с Чонгарским бульваром)
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово»,  
северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ  
ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО КИНО

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ЦЕРЕМОНИЮ ЗАКРЫТИЯ  
МОСКОВСКОГО ФЕСТИВАЛЯ РОССИЙСКОГО 

КИНО на два лица тому, кто в Доме кино 
оформит годовую подписку  

на газету «Московский комсомолец»!
30 августа и 1 сентября с 14.00 до 19.00 
м. «Белорусская», Белый зал Дома кино,  
ул. Васильевская, д. 13
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высшая степень иро-
нии. 4. VIP-шалаш на курорте. 10. Требование, 
предъявляемое одной из договаривающихся 
сторон. 11. Карандаш-коротышка, которым уже 
очень трудно писать. 13. Блаженство сибарита, 
купающегося в роскоши. 14. «Праздничный 
наряд» селедки на новогоднем столе. 15. Рак, 
«чурающийся общества». 16. Каменный шедевр 
Данилы-мастера. 18. Состояние с потерей 
самоконтроля. 20. Манная каша на корню. 22. 
«Амплуа» карася в сказке Салтыкова-Щедрина. 
23. Коренной австралиец. 24. Россия, закупаю-
щая мандарины в Марокко. 27. Талант созда-
вать сложные вещи, умело пользуясь простыми 
подручными средствами. 30. Апогей творчества 
художника. 32. Мешок, путешествующий на 
спине туриста. 34. Брюки для верховой езды. 
35. «Меню» перед театралом, выбирающе-
го спектакль для просмотра. 36. Скоростная 
шахматная партия. 38. Самый опасный зуб 
хищника. 39. Огородник, приехавший на рынок 
продавать свой урожай. 40. Неправильное на-
звание дня рождения. 41. Приоритет деловой 
женщины, у которой нет ни семьи, ни друзей. 
42. Актер, исполняющий второстепенные роли 
без слов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Село, полное казаков. 2. 
Прическа в мечтах стриженой девки. 3. Сигнал, 
который спас от позора не выучившего стихот-
ворение отличника. 5. Белоснежная «визитка» 
голливудской звезды, посещающей дантиста. 
6. Старинная медная монета номиналом в две 
копейки. 7. Современное название губернии. 
8. Секретарь, пишущий доклады для началь-
ства. 9. «Контора» терапевтов и педиатров. 10. 
Химический элемент, который является важ-
нейшей составной частью всех органических 
веществ. 12. Вредная привычка, от которой 
страдают легкие. 17. Место, где тусуются го-
рожане, ждущие троллейбуса. 19. Прибор, уби-
вающий комаров. 20. «Печатная машинка» при 

компьютере. 21. Хозяин телефонного номера. 
25. Столичный россиянин. 26. «Укротитель-
ница» вихров. 27. Подсказчик при государе. 
28. Железные «погремушки» каторжника. 29. 
Мужик, возвращающийся из лесу с корзинами, 
полными подосиновиков и подберезовиков. 
31. Процент, взимаемый банками при учете 
векселей. 33. Кольцевая гора на поверхности 
Луны. 34. Мужчина с волосами цвета воронова 
крыла. 37. Венценосный Горох. 38. «Погоняло» 
в руке пастуха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фракция. 4. Хворост. 10. Закуска. 11. Возраст. 13. Трус. 14. Кейс. 15. 
Население. 16. Сорока. 18. Поклон. 20. Мещанин. 22. Парусник. 23. Кардинал. 24. Максимум. 
27. Зазнайка. 30. Мигалка. 32. Творог. 34. Мясник. 35. Лакомство. 36. Псих. 38. Утка. 39. 
Мартини. 40. Невеста. 41. Родинка. 42. Заговор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Квас. 3. Игуана. 5. Вертеп. 6. Риск. 7. Трясина. 8. Каменщик. 
9. Двоечник. 10. Зубрила. 12. Теплота. 17. Кощунство. 19. Облигация. 20. Минимум. 21. На-
резка. 25. Антоним. 26. Магнолия. 27. Залысина. 28. Комната. 29. Степлер. 31. Экватор. 33. 
Глоток. 34. Монета. 37. Хаки. 38. Утро.

■ «Оружие»
Парижский шик — история оружейной фирмы 
Gastinne-Renette.
Защищен и опасен — ода короткоствольной 
двустволке.
За стальной дверью — выбираем сейф для 
оружия.
Скорее жив, чем мертв — в гостях у 
«Калашникова».
■ «Природа»
Владения кикиморы — идем на болота.
Земли не вечна благодать… — кому мешают 
заповедники?
Карма — этика охоты.
Товарищ мой топор — мастер-класс нашего 
автора.
■ «Трофеи»
Призраки прерий — в Америку за вилорогой 
антилопой.
Не гусем единым — тонкости охоты на вяхиря.
Мышиная возня — вокруг пушного промысла.
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-925-024-17-67

продаю

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ плитка.

Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим

книгу от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

 отдых!
Остановись и отдохни! 
Центр 
т. 8-966-179-10-10

 отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-926-396-34-77

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс  

т. 8-985-696-63-17
❑ отдых 

м. "Домодедовская" 
т. 8-917-561-20-58

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«СЕВЕРНЫЕ 
ПИЛИГРИМЫ»
20.05.2017—
03.06.2017
«РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

03.05.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК АВТОБУС
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, 
К ДИВНЫМ 
ОСТРОВАМ»
02.07.2017—
13.07.2017

ЯРОСЛАВЛЬ—СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)—
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)—
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО 
МОСКВЫ И ОБРАТНО В ПОДАРОК)

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—
ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВКИ 
(3 ДНЯ)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(РУСКЕАЛА; ВАЛААМ; 
КАНГОПОГА)—ВЫТЕГРА—
МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: 
СЕЛИГЕР, ВАЛДАЙ)—МОСКВА 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ— 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)
—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
КОНЕВЕЦ—САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%, ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ
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Театр на Малой Бронной, первым от-
крывший сезон, успел уже отчитаться 
двумя премьерами. Правда, на Малой 
сцене, но в данном случае размер не 
имеет значения. Последнюю сыграли на 
днях — современная пьеса о персонаже, 
хорошо известном российским граж-
данам с детства. В центре внимания — 
знаменитая домомучительница Фрекен 
Бок. Ее сыграла Екатерина Дурова.

Первая мысль — дочь очень похожа на своего 
отца. Мысль вторая — дочь за отца отвечает? Но 
все по порядку.

В маленьком пространстве от огромного 
количества мебели кажется совсем тесно. Шкаф, 
часы, патефон, снова шкаф, опять часы, но по-
меньше, этажерка с милой мелочевкой — этот 
мебельный склад усилиями художницы Веры 
Никольской превращен в квартиру Фрекен Бок, 

как ни странно, уютную, несмотря на захламлен-
ность. Нет-нет, никакой корпулентной грудастой 
тетки в фартуке, да еще с низким голосом Фаины 
Раневской, не ждите: здесь живет худенькое, в 
мешковатом сарафане неопределенного цвета 
создание с рыжими волосами, собранными на 
голове в пучок. Пластика уныния (руки повисшие и 
плечи опущены), однако никакой депрессивности 
сия фигура не несет.

Присядет у микрофона, поговорит с кем-то 
невидимым, и из первых реплик ее можно дога-
даться, что речь идет о какой-то телевизионной 
или радиопрограмме, в которую, возможно, су-
щество позвали. Голос тихий, глаз хитрый по-
сматривает в зал, который близко-близко, и эта 
камерность, которая и притягательна, и опасна для 
любого актера, оказывается для рыжеволосого 
создания как раз тем, чем надо.

«Подлинная история Фрекен Бок» — это 
моноспектакль по одноименной пьесе драма-
турга Олега Михайлова, россиянина, недавно 
получившего украинское гражданство. В его пьесе 
2013 года никакой политики, как можно предпо-
ложить, исходя из его биографии, нет — и слава 

богу. Он объясняет историю появления пьесы так: 
«Как-то заговорили мы с другом (он психиатр) о 
повестях про Карлсона. Меня в нашем разговоре 
зацепили слова друга, что самый трогательный и 
по-человечески понятный персонаж у Линдгрен 
— это Фрекен Бок. И что жизнь ее вряд ли была 
веселой. И эта мысль как-то незаметно начала во 
мне прорастать, потом начали появляться какие-
то подробности, и в какой-то момент стало по-
нятно, что отступать некуда — надо садиться и 
записывать».

Сочинение на тему сказки Линдгрен хорошо 
уж тем, что не является парафразом, ее совре-
менным прочтением. Более того, к середине дей-
ствия начинаешь ощущать некое беспокойство: а 
появятся ли вообще та самая домомучительница, 
Малыш и его в меру упитанный друг с пропеллером 
на спине чуть выше попки? Ни слова, ни полслова 
о сказочных героях — только история одинокой и, 
в общем-то, не очень счастливой дамы с детства 
до… Смерти нет, хотя и о ней тоже речь, но нить 
повествования довольно изящно вышивает и 
судьбу, и время, аккуратно подводя к той самой 
вожделенной домомучительнице. 

Послушайте, да никакая она и не 

домомучительница, а благодаря актрисе — ми-
лейшая, симпатяга, всю жизнь думавшая о других. 
Но никак не страдалица, а с хорошей долей юмора 
и иронии. Отсюда хитрый глаз, паузы, позволяю-
щие зрителю пофантазировать, предположить, 
а как бы оно могло быть. А с Малышом было так: 
Фрекен Бок работала в психушке, куда привезли 
мальчика, который говорил на непонятном языке, 
и мать его по этому поводу страшно переживала. 
Так незаметно Фрекен Бок вышла на тему осо-
бенных детей — Малыш из этой категории. Но тут 
же ушла, потому что вспомнила мужа, с которым 
под конец жизни оказалась счастливой, и они 
на старости лет раскрашивали свою жизнь тем, 
что играли в телевизор, где он — ведущий, а она 
— звезда, остроумно, но при этом трогательно 
рассказывающая и понимающая про жизнь. Круг 
замкнулся.

Режиссерская работа (Егор Арсенов) не вид-
на, потому что спектакль — это актриса, которая, 
казалось, ничего и не играет: живет тихо, но не-
скучно, слившись со своей героиней. Блестящая 
бенефисная роль — в общем, дочь за отца до-
стойно ответила.

Марина РАЙКИНА.

ЕКАТЕРИНА ДУРОВА 
РЕАБИЛИТИРОВАЛА 
ФРЕКЕН БОК
Премьера на Малой 
Бронной о странной 
домомучительнице 

31 августа на итальянском острове Лидо 
открывается 73-й Венецианский кинофе-
стиваль. В его главном конкурсе участвует 
фильм «Рай» Андрея Кончаловского с Юлией 
Высоцкой в главной роли. В другой конкурс-
ной секции — «Венецианская классика» — 
3 сентября покажут отреставрированного 
«Сталкера» Андрея Тарковского.

По словам отборщика Венецианского ки-
нофестиваля Петра Шепотинника, решение от-
носительно участия «Сталкера» и «Рая» было 
сделано моментально. Россия в четвертый раз 
представляет картины в «Венецианской клас-
сике», существующей с 2012 года. Прежде в ней 
участвовали ленты «Мой друг Иван Лапшин», «Я 
шагаю по Москве» и «Александр Невский». Состо-
ит она из шедевров прежних лет, а оценивает их 
студенческое жюри. В этом году исполняется 30 
лет со дня смерти Андрея Тарковского, поэтому 
ни у кого не возникло вопросов, почему именно 
«Сталкер» поедет в Венецию. Соревноваться ему 
предстоит с фильмами «Манхэттен» Вуди Алле-
на, «Семь самураев» Акиры Куросавы, «Деньги» 
Робера Брессона и другими картинами. Италия 
представит в дни фестиваля отреставрирован-
ные «Очи черные» Никиты Михалкова с Марчел-
ло Мастроянни, снятые в 1987-м совместными 
усилиями СССР и Италии.

«Сталкера» Тарковский снял в 1979 году на 
киностудии «Мосфильм», по мотивам повести 
братьев Стругацких «Пикник на обочине». Теперь 
фильм отреставрирован на том же «Мосфиль-
ме». Гендиректор киностудии Карен Шахназаров 
рассказывает: 

— Наши специалисты уже отреставрировали 
«Зеркало», «Солярис», «Андрея Рублева», все кар-
тины Тарковского, правообладателями которых 
мы являемся, за исключением «Иванова детства». 
Делается это во имя сохранения фильмов для 
будущих поколений. Реставрация — трудоемкий 
и дорогостоящий процесс, не надо путать его с 
оцифровкой. Покадровая реставрация «Ивана 
Грозного» Эйзенштейна заняла полгода. Делаем 
мы это за свой счет. Государство нам денег не 

дает. «Иван Грозный» обошелся в 80 тыс. долла-
ров. «Сталкер» — дешевле, поскольку это картина 
более позднего времени. Ее реставрация стоила 
около 40 тыс. долларов.

Нельзя сказать, что реставрация старых 
картин — большой бизнес: всего на «Мосфиль-
ме» отреставрировано порядка 70 картин. «Иван 
Грозный» выглядит лучше, чем тогда, когда его 
снимал Эйзенштейн. Реставрация придает 

современность старым картинам. Когда мы сде-
лали «Андрея Рублева», оператор Вадим Юсов 
сказал: «У вас такое изображение, о котором 
мы только мечтали, но не смогли добиться». В 
Европе отреставрированные картины выходят в 
прокат. Наши прокатчики пока не проявляют к ним 
интереса. Главные телеканалы, кроме «Культуры», 
и все коммерческие даже бесплатно не берут у 
нас Тарковского…

— Почему не удалось отреставрировать 
«Иваново детство», когда-то премированное 
Венецианским фестивалем?

— Фильм снят на самую горючеопасную 
пленку. И хотя права на него принадлежат 
«Мосфильму», все исходные материалы на-
ходятся в Госфильмофонде, в Белых Столбах. 
Новую копию нужно делать с негатива, а для 
этого — перевести фильм в цифру, потом уже 
почистить каждый кадр… На «Мосфильме» мож-
но сканировать фильм, но нам не могут его 
выдать, поскольку он снят на особо чувстви-
тельную пленку, которая может разрушиться. 
С фильмом «Иваново детство» могут работать 
только в Госфильмофонде, но там проблемы 
со сканированием. 

3 сентября в программе «Дни Венеции» 
покажут французскую картину «Полина». Ее 
события происходят в 90-е годы в Москве. 
8-летняя Полина мечтает стать балериной и 
танцевать в Большом театре. Она занимается 
в престижной школе у профессора Божинско-
го, которого играет Алексей Гуськов. В 18 лет 
Полина встретит французского танцовщика, 
который откроет ей мир современного танца, 
и это изменит ее жизнь навсегда.

Вот что рассказал «МК» Алексей Гуськов:
— «Полину» снял мирового уровня хорео-

граф Анджелен Прельжокаж, руководитель 
своего театра и школы в Провансе, вместе со 
своей женой Валери Мюлле. В основе картины 
— французский комикс, который знают в каж-
дой французской семье и девочки, и бабушки. 
Главную роль сыграла выпускница Вагановского 
училища Анастасия Шевцова. Первый сезон 
она работает в Мариинском театре. Я сыграл 
первого учителя Полины — опального танцов-
щика Божинского, своего рода воплощение 
Барышникова или Годунова, искавшего новые 
формы в период застоя. Его изгнали из Боль-
шого театра, и теперь он обучает талантливых 
детей в частной школе. В картине снималась 
французская актриса Жюльет Бинош. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШЕ ВСЕ: «СТАЛКЕР» И РУССКИЙ БАЛЕТ
На Венецианском кинофестивале покажут  
два российских фильма и французский «комикс»  
о русской балерине

Два театра в один день открыли сезоны 
— один старенький, а один новенький. 
Московский театр «Et Cetera» под руко-
водством Александра Калягина отсчи-
тывает свой 24-й сезон, а вот Москов-
ский театр поэтов начинает первый.

На сборе труппы в «Et Cetera», к сожалению, 
не было главрежа Роберта Стуруа: по обстоя-
тельствам он вылетел в Тбилиси. Тем не менее 
этот замечательный художник уже провел ре-
петицию будущей громкой премьеры — «Реви-
зор» Н.В.Гоголя, в котором распределение ролей 
сделано по принципу перевертыша: Хлестакова 
сыграет немолодой Александр Калягин, а Го-
родничего — его ученик Александр Лазарев из 
«Ленкома».

Александр Морфов из Болгарии (в «Et Cetera» 
идут два его спектакля) рассказал о том, что 
скорей всего будет ставить «Декамерона». В 
середине сентября состоится премьера спекта-
кля «Лодочник» в постановке Ивана Косичкина. 
Молодые артисты, поделившие между собой в 
«Лодочнике» все роли, подготовили некое кол-
лективное высказывание — мужской взгляд на 
женские проблемы. Драматург Александр Галин 
ставит спектакль по своей новой пьесе «Лицо», а 
актер Владимир Скворцов работает над пьесой 
Сергея Коковкина «Миссис Лев» с Татьяной Вла-
димировой в главной роли. Свой 24-й сезон «Et 
Cetera» откроет 30 августа комедией «Сердце не 
камень» А.Н.Островского в постановке Григория 
Дитятковского.

Что такое Московский театр поэтов, еще 
Первопрестольная не знает, но отчего-то руко-
водство Департамента культуры придает его 

открытию серьезное значение. Глава депар-
тамента г-н Кибовский не в каждой солидный 
театр заходит, а тут собственной персоной по-
жаловал. Не исключено, что это продиктовано 
тем, что 19 августа выездную гостиную Театра 
поэтов посетил сам Президент РФ. И, услышав 
молодых пиитов, лидер государства высказался 
конкретно: мол, что такое искусство должно быть 
услышано и увидено широкой аудиторией. Для 
чего предусмотрена система грантов и поощре-
ний молодых литераторов.

Это ли основной мотив, пробудивший осо-
бое внимание к новому театральному организму, 
или какой другой, не так важно, как важны буду-
щие дела. Гарантией качества может служить 
тот факт, что Театр поэтов вошел в структуру 
Центра драматургии и режиссуры, которым с 

этого сезона руководит Владимир Панков. Новый 
театр прописан на Патриарших прудах, в Малом 
Козихинском переулке. На тех самых Патриар-
ших, где когда-то по воле Михаила Булгакова 
встретились поэт Бездомный, функционер от 
литературы Берлиоз и заграничный профес-
сор Воланд. А руководить им будет Владислав 

Маленко, человек широких интересов: он и поэт, и 
актер Театра на Таганке, а также режиссер, автор 
и ведущий популярных телепрограмм, при этом 
еще и военный корреспондент, не говоря про то, 
что член Союза писателей и Союза театральных 
деятелей.

Марина РАЙКИНА.

АЛЕКСАНДР 
КАЛЯГИН 
СЫГРАЕТ 
ХЛЕСТАКОВА
В Москве открыли 
«Театр поэтов»

Эта милая, милая Фрекен 
Бок (Екатерина Дурова).

Александр Калягин принял  
в свою труппу молодых актеров.
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Кадр из фильма «Полина».
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В ночь на 21 августа я получил самое 
ценное голосовое сообщение из Рио-
де-Жанейро: «Привет, это Аня. Спаси-
бо большое за поздравления! И первое 
интервью я обещаю тебе». Красавица 
и умница, человек искренней прямоты, 
именно потому у нее столько друзей в 
гандбольном мире. На площадке в Рио 
она играла нехарактерную для себя роль 
линейной: так распорядился тренер Ев-
гений Трефилов. Но испытание Анна 
Сень выдержала с честью. Накануне 
награждения в Кремле золотая гандбо-
листка свое обещание выполнила. 

— Давай пойдем в обратном хронологи-
ческом порядке. Сборная летела «золотым 
рейсом», почему его так сильно отложили? 

— Вообще, все говорят про то, что не могли 
разобраться с багажом и матрешками. Эмоции 
зашкаливали. Люди танцевали, веселились, ра-
довались «золоту». Нас просто не могли всех со-
брать на борт и усадить в кресла, чтобы начать сам 
процесс полета. Хотя, возможно, все эти причины 
помножились друг на друга. 

— Ну, а раз уж не воспользовались «кори-
дором», были отодвинуты на 4 с половиной 
часа, верно? 

— Да. Но, честно говоря, мы даже не заме-
тили, как эти часы пролетели. И это был прекрас-
ный рейс, великолепные люди, много счастливых 
эмоций. 

— Отмотаем еще немного назад. Финаль-
ный матч в исполнении вашей «валидол-тим» 
не вызвал такого стресса, как полуфинал и 
некоторые игры предварительного этапа. 

— Потому что на игру с француженками мы 
вышли очень расслабленными. Наверное, бла-
годаря тому, что у них уже на предварительном 
этапе выиграли. И на чемпионате мира тоже была 
победа. А после полуфинальной Норвегии запас 
эмоций исчерпался. Никакого стресса. Только 
цель впереди. 

— А перед Норвегией все явно было по-
другому. Опиши ощущения. 

— Я весь день перед выходом на площадку 
думала: ну скорее бы уже! А игра как назло была 
очень поздняя. Естественно, попытки отвлечься 
не увенчались успехом. Кто-то напишет, кто-то 
позвонит. Муж спрашивает: «Ты в порядке, ты го-
това?» Такая ответственность! Евгений Трефилов 
организовал тренировку. Все прошло как обычно: 
разобрали соперниц, поговорили. А вечером он 
был предельно спокоен: «Наверное, вы всё сами 
понимаете, переживаете. Должны просто выйти 
и сделать то, что умеете. Это ваша главная игра 
на турнире…» Обрати внимание: перед другими 
матчами собрания были долгие, а здесь он сделал 
исключение. Перед финалом, правда, взял на 
вооружение ту же тактику. 

— Овертайма с Норвегией можно было 
избежать. Если собрать всю статистику, в 
основное время вы выдали игру упущенных 
возможностей. 

— Я согласна. Хотя, скажем, норвежки, в част-
ности Нура Мёрк, говорили о симпатиях судей к 
России. Все в мировом гандбольном сообществе 
обсудили важный эпизод и сошлись в едином мне-
нии, что во время последнего броска в основное 
время Хайди Лёке совершила заступ. И пусть Лёке 
моя подруга еще по венгерскому клубу «Дьёр», где 
мы играли вместе, это документально подтверж-
денный факт — официально заявляю. 

— Российская сборная в самый ответ-
ственный момент не забросила 4 пенальти, 
это чем объяснить? 

— Вот именно стрессом. Не спорю, норвеж-
ский вратарь Катрин Лунде знает многих игроков 
сборной России, но причина больше не в ее осве-
домленности, а в осознании степени ответствен-
ности. Ты выходишь на «точку», все от тебя зависит, 
ставки высоки — и тебя начинает трясти. Иными 
словами, некое программирование на неудачу. 
Если бы в спорте научились с этим бороться… 

— После финальной сирены камеры по-
казывали сборную России, а вот норвежек 
лишь мельком. Как они себя вели? 

— Да плакали они. Слезами, которые другие 
на вкус. Для них был шок. Перед игрой я с Хайди 
общалась. Она мне сказала: «Уверена в нашей 
победе». И не она одна. И когда мы в какой-то 
момент повели 3 мяча, норвежки были в шоке. 
Они не знали, что им делать, что еще придумать. 
А мы при этом на кураже. И даже после упущенной 
победы в основное время я была уверена, что 
выиграем. Хотя очень сильно переживала. Когда 
Катя Ильина решилась пробивать 7 метров, это 
было очень захватывающе. 

— У вас не принято отворачиваться в мо-
мент броска, чтобы сберечь нервы? 

— Бывает. Правда, в Кате я была уверена. Это 
ведь я уговорила Трефилова: «Дайте Кате бросить». 
Ильина, во-первых, знает Лунде, во-вторых, она 
девушка хладнокровная. Что касается Ани Вяхи-
ревой, то поверь: она давно уже не вспоминает 
эпизод с неудачным броском по воротам сбор-
ной Швеции и последовавшей за этим красной 
карточкой. Аня профессионал и не забивает себе 
голову такими вещами. 

— Если еще поговорить о вратарях, коло-
ритно смотрелась 100-килограммовая анголь-
ская девушка в четвертьфинале против вас. 

— Она, конечно, завела всю бразильскую 
публику. Ее поддерживали невероятно. Она чуть 
что-то отобьет, начинается праздник. Секрет по-
пулярности был в том, что ее никто до этого не 
знал. Но, если уж говорить серьезно, это средний 
уровень. В российской Суперлиге она вряд ли 
задержалась бы в качестве основного вратаря 
какого-нибудь клуба надолго. 

— Ты довольна отношением бразильских 
болельщиков? 

— В первых матчах нас частенько освистыва-
ли. Но стоило выиграть первые 3 матча, бразильцы 
принялись нам аплодировать. Их сборная была 
очень сильной, физически и технически. По игре с 
Норвегией это ощущалось: упор на ОФП, длитель-
ные сборы. И скандинавки вообще ничего не могли 
с ними сделать. Я удивилась, когда голландки их 
разгромили. Получается, наша подгруппа была на-
много сильнее. Из параллельной шестерки только 
норвежки спаслись. 

— Скажи, а неуютно тебе в Бразилии не 
было? Воровство и грабежи сопутствовали 
Олимпиаде в Рио каждый день… 

— Мы не так часто выходили за пределы 
Олимпийской деревни, да и то мы были под при-
смотром. Но нас предупреждали: даже горничные 
могут стырить у вас значки, кепки, очки и все, что 
не так лежит. Конечно, запирали вещи в шкафчики, 
а уходя, ключи брали с собой. Бразилия — страна 
коварная. Нам экскурсовод, которая возила к ста-
туе Христа, русская женщина, сказала прямо: убить 
могут и за 5 долларов. Особенно если увидят в тебе 
слабость. Еще они умело используют детей по 7–8 
лет, которые окружают тебя в темном переулке и 
«берут числом». Потому что адекватный человек не 
обидит ребенка, и они на этом и играют. Но вместе 
с тем наших людей грабители боятся. 

— Аня, ты ведь еще и хороший кулинар. А 
с первых же дней Рио жаловалась на питание. 
В «олимпийке» оно хотя бы делилось на кухни 
народов мира? 

— Да, делилось, да вот толку от этого… Все 
равно настолько было невкусно! Вот открылась 
еще одна маленькая столовая, в основном с за-
кусками, салатиками, — там действительно была 
качественная еда. Но мы всем миром быстро это 
поняли, и тогда начались гигантские очереди. 
Да что там говорить, в знаменитом ресторане 
быстрого питания было не протолкнуться! 

— График матчей у вас был плавающим. 
От «утренников» до совсем уж поздних встреч. 
Легко ли привыкнуть? 

— Меня ни этот график, ни акклиматизация 
не напрягали. Только сейчас, после возвращения, 
я немного ощущаю смену обстановки. А вот ког-
да мы только-только появились в Рио, Трефилов 
организовал такую тренировку, что мы вообще 
забыли про смену часовых поясов и про переход 
из лета в зиму. (Смеется.) 

— Ага, часовые пояса. Я, да и многие мои 
друзья до утра заснуть не могли: ревели в 
подушку от счастья… Хорошо еще, что вос-
кресенье было. 

— И чего стыдиться? Мой муж Дима тоже не 
сдержался. Знаешь, слез счастья, как и других 
радостных эмоций, стесняться не надо даже муж-
чинам. И дай Бог всем именно таких слез. Слез 
радости. Моего папу после трансляции финала 
в Краснодаре на площади, на большом экране, 
друзья в воздух подбрасывали. Представляешь, 
какой для него это был вечер?! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— Почему вы не готовы к экзамену?
— Кот сам с собой не поиграет, знаете 
ли.

— Ты должна принимать меня таким, 
какой я есть. 
— Хорошо, прием окончен!

— Давай напьемся и расскажем 
друг другу все, что боялись сказать 
трезвыми.

— Простите, а вы точно следователь?..

Моя девушка сказала, что я ее совсем не 
слушаю. Ну, или что-то вроде этого...

Познакомился в Интернете с девушкой. 
Долго с ней переписывались. Она мне так 
нравилась! И вот решил с ней встретить-
ся. Оказалось, что это пятидесятилетний 
мужик, лысый, с пузом! Честно скажу, 
секс был не ахти.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Теофил Готье (1811–1871), писатель и 
критик
Исаак Левитан (1860–1900), живописец
Александр Лукашенко (1954), президент 
Белоруссии
Жорж Минне (1866–1941), скульптор-
символист
Эрнест Резерфорд (1871–1937), физик, соз-
датель учения о радиоактивности
Елена Скрынник (1961), экс-министр сель-
ского хозяйства РФ
Леонид Шварцман (1920), художник, 
режиссер-мультипликатор

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 24...26°. Облачно с прояснениями; ночью 

местами небольшой кратковременный дождь; 
днем кратковременный дождь, местами гро-
за, ветер ночью южный, 5–10 м/с, днем юго-
западный, западный, 5–10 м/с, местами по-
рывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.26, заход Солнца — 19.34, 
долгота дня — 14.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается малая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день жертв насильствен-
ного исчезновения.
1756 г. — подписан Указ об учреждении пер-
вого Русского государственного публичного 
театра.
1901 г. — Хьюберт Сесил Бут запатентовал 
электрический пылесос.
1906 г. — завершилось плавание норвежского 
исследователя Руаля Амундсена через северо-
западный морской проход.
2006 г. — открыта новая станция Московского 
метрополитена «Международная».
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС ЭКСКЛЮЗИВ

ПО СЛЕДАМ ОЛИМПИАДЫ ФУТБОЛ НОВОСТЬ ДНЯ

Георгий Брюсов,  
первый вице-президент 
Федерации борьбы 
России, — специально 
для «МК»
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Двухлетняя дисквалификация Марии 
Шараповой может быть сокращена вполо-
вину, то есть 26 января известная российская 
теннисистка будет готова выйти на корт в 
официальных матчах. Однако в Федерации 
тенниса России корреспонденту «МК» инфор-
мацию не подтвердили.

«Честно говоря, впервые слышим об 
этом», — сказали в федерации. Впрочем, надо 
отметить, что информация о сокращении сро-
ка также не носит официального статуса. 

Как бы там ни было, но Мария Шарапова, 
даже если дисквалификация закончится 26 
января, не сможет принять участие в турнире 
серии Большого шлема — Открытом чемпио-
нате Австралии, который пройдет с 16 по 29 
января 2017 года.

Напоминаем, что российская теннисист-
ка была дисквалифицирована на два года за 
прием запрещенного препарата — мельдония, 
признавшись в его употреблении в марте, в то 
время как с 1 января ВАДА внесло его в свои 
«черные списки». Практически сразу с Шара-
повой приостановил рекламное сотрудниче-
ство ряд известных спортивных брендов, что, 
впрочем, не помешало ей войти в актуальный 
список богатейших женщин России. 

Менее чем через месяц, в сентябре, 
Спортивный арбитражный суд рассмотрит 
жалобу Шараповой относительно факта и 
срока дисквалификации и, возможно, дей-
ствительно пойдет навстречу российской 
спортсменке.

Татьяна АРТЮХОВА.

Россияне потеряли членство в Между-
народном паралимпийском комитете в связи 
с докладом Всемирного антидопингового 
агентства под руководством Ричарда Макла-
рена. Команда была дисквалифицирована с 
Игр в Рио в полном составе. Принадлежащие 
россиянам лицензии распределили между 
спортсменами из других стран, 22 лицензии 
достались атлетам из США.

Ильгам Махмутов, начальник команды в 
системе Паралимпийского комитета России, 
заявил о том, что россияне рискуют пропу-
стить и следующие Паралимпийские игры, 
если ситуация «не распутается». 

Стоит отметить, что Международный 
паралимпийский комитет так и не сообщил 
Паралимпийскому комитету России крите-
рии для восстановления членства. А до этого 
момента российские спортсмены могут про-
пустить все соревнования, проводимые под 
эгидой МПК.

Михаил ТЕТКИН.

Олимпиада в Рио-де-Жанейро уходит в 
историю, но мы продолжаем ощущать ее при-
тяжение, вспоминать яркие моменты побед, 
анализировать поражения. Можно сказать, 
что, несмотря на беспрецедентное давление и 
очевидную несправедливость, сборная России 
подтвердила в Рио статус одной из ведущих 
спортивных держав мира. Этот статус был 
завоеван советскими спортсменами в дале-
ком уже 1956 году, на Играх в австралийском 
Мельбурне. Спортсмены из поколения, побе-
дившего фашизм, выиграли тогда 37 золотых 
медалей, приведя сборную СССР к первой 
в истории победе в общекомандном зачете 
Игр. И городом, откуда олимпийская сборная 
отправилась в неведомый Мельбурн, был Вла-
дивосток. Он же встречал героев, которые за-
тем проехали на поезде до Москвы, приобщив 
всю страну к первому олимпийскому триумфу, 
придав мощный импульс послевоенному раз-
витию спорта.

А сегодня, 60 лет спустя, Олимпийские 
игры открывают новые перспективы для рос-
сийского Дальнего Востока. Игры сразу трех 
предстоящих Олимпиад пройдут в Азиатско-
Тихоокеанском регионе — зимние 2018 года 
в Пхенчхане (Южная Корея), летние 2020 
года в Токио (Япония) и зимние 2022 года в 
Пекине (Китай). О том, как использовать эту 
уникальную ситуацию для развития россий-
ских территорий, пойдет речь 2 сентября на 
Восточном экономическом форуме во Влади-
востоке на сессии «Дальний Восток на пути 
к трем Олимпиадам», инициатором которой 
выступил трехкратный олимпийский чемпи-
он по греко-римской борьбе, Герой России 
Александр Карелин.

Но во Владивостоке о спорте будут не 
только говорить. Первый день начнется с бла-
готворительного забега в защиту природных 
символов России — амурского тигра и дальне-
восточного леопарда. Старт забегу даст спе-
циальный представитель Президента России 
по вопросам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей Иванов. Воз-
главит забег вице-премьер — полномочный 
представитель Президента России в Дальне-
восточном федеральном округе Юрий Трутнев. 
На старт выйдут представители отечественной 
и зарубежной политической и деловой элиты, 
знаменитые спортсмены и просто любители 
бега — всего более 600 участников.

Спортивная программа будет насыщен-
ной и интересной. 2 и 3 сентября в бухте Аякс 
пройдут соревнования по парусному спорту. 3 
сентября все участники ВЭФ смогут проявить 
себя в семи видах спорта в рамках Дальне-
восточных корпоративных игр. А восточное 
звучание спортивной программе придадут 
утренние практики по цигуну и видам ушу.

В понедельник, 29 августа, исполни-
лось бы 80 лет со дня рождения выдаю-
щейся конькобежки Инги Артамоновой, 
трагически погибшей 50 лет назад. В этот 
день на Ваганьковском кладбище собра-
лись те, кто любят, помнят и чтут ее. На 
фото: конькобежки Валентина Стенина, 
Ева Иванова и Надежда Титова, прези-
дент Фонда социальной защищенности 
спортсменов Геннадий Венглинский и 
брат Инги Владимир Артамонов.

Юрий Семин, легендарный Палыч, при-
шел в дорогой сердцу «Локомотив» уже 
в четвертый раз (а если считать крат-
ковременное пребывание на посту пре-
зидента клуба — то в пятый). И сразу 
«паровоз» полетел вперед и одержал 
первую победу в сезоне.
Причем где: не просто на выезде — в 
Краснодаре, где даже топ-клубы типа 
дортмундской «Боруссии» сыграть вни-
чью с «быками» за счастье считают...

— Юрий Палыч, — звоню главному тре-
неру «Локо» уже утром в понедельник, — по-
здравляем с успешным возвращением!

— Спасибо. Я бы в свою очередь хотел по-
благодарить команду за самоотдачу. Именно 
этого прежде всего я желал добиться от ребят. 
Ведь когда зритель видит желание биться, он 
может простить футболистам даже поражение. А 
именно возвращение болельщиков на трибуны в 
Черкизово — одна из главных задач сейчас. Еще, 
поскольку игроки находятся в разной степени го-
товности, требовалось вовремя сделать замены. 
Майкон, например, отыграл сколько смог.

— Но все-таки помимо самоотдачи надо 
было сыграть с «Краснодаром» грамотно.

— Разумеется. Мы знали, что хозяева лю-
бят и умеют контролировать мяч подолгу, у них 
для этого есть соответствующие футболисты 
достаточно высокого класса. Соответствен-
но, нашей задачей было лишить их мяча. Что в 

принципе удалось. Много ли вы помните момен-
тов у краснодарцев?

— Не особо. Но я вернусь к заменам. Ко-
ломейцев на поле действительно вовремя 
появился — сразу пенальти заработал.

— Да, молодец, пошел в обводку там, где 
надо. Вообще он игрок центра поля, но мы вы-
пустили его на позицию левого инсайда — по 
тому флангу как раз нужно было нагнетать, что 
и удалось.

— А почему бил 11-метровый Хенти? Он 
теперь штатный пенальтист?

— Вообще-то нет. Бить должен был Самедов 
или Пейчинович. Но ребята быстро провели на 
поле консилиум — решили отдать мяч нападаю-
щему, который высказал такое желание. Я, честно, 
сам пока не знаю, почему так вышло, еще не 

говорил с игроками на эту тему. Может, Самедов 
чувствовал неуверенность после того, как дома 
в матче с «Крыльями» не реализовал пенальти... 
В любом случае в таких моментах надо доверять 
футболистам, им на поле зачастую виднее.

— Хенти вы планируете использовать 
как центрфорварда?

— Да, говорил с ним про это, думаю, это его 
позиция, он парень крепкий, хорошо стоит на 
ногах, способен продавить защитника. Правда, в 
Словении он играл крайнего атакующего игрока, 
но мне кажется, это не его.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Олимпийцы сегодня нарасхват. 
Вот и олимпийский чемпион Александр 
Лесун, вернувший России на Играх 
в Бразилии самый высокий статус, 
не отказался посетить легендарный 
крымский детский центр «Артек», 
где поделился с ребятами впечатле-
ниями от Рио-де-Жанейро, расска-
зал о собственной победе. После 
автограф-сессии детишек ждал еще 
один прекрасный сюрприз. В рамках 
проекта ОКР «Олимпийский патруль» 
Саша провел для них мастер-класс 
в стрельбе из пистолета с лазерной 
установкой — так, как это происходит 
непосредственно на олимпийском 
турнире. 

Олимпийский комитет России 
превратил участок Крымского по-
луострова в настоящий кластер Игр, 
временно назвав участки «Маракана», 
«Барра», «Деодоро» и «Копакабана», 
как это было в Бразилии. Игра назы-
валась «Олимпийский парк в Рио-де-
Жанейро», и подрастающее поколение 
смогло окунуться в атмосферу главно-
го праздника четырехлетия. 

Дальний Восток на пути 
к трем Олимпиадам

ЛЕСУН ПРЕПОДАЛ ДЕТЯМ УРОК ПЯТИБОРЬЯ «Паровоз» вновь 
летит вперед
Главный тренер «Локо» 
Юрий Семин рассказал «МК», 
за счет чего пришла первая 
победа в сезоне

Российские паралимпийцы 
рискуют пропустить 
зимние Игры 2018 года

ВОПРОС ДНЯ

Сокращен ли срок 
дисквалификации 
Марии Шараповой?
В любом случае Открытый 
чемпионат Австралии  
она пропустит

Семин и «Локо» — неразделимы.
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АННА СЕНЬ: «НЕ СТЕСНЯИТЕСЬ 
ПЛАКАТЬ ОТ РАДОСТИ!»
Олимпийская чемпионка по 
гандболу поделилась с «МК» 
главными впечатлениями  
от Игр в Рио

КАДР ДНЯ

Слева направо: вратарь Виктория 
Калинина, главный тренер Евгений 
Трефилов, вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, капитан сборной Ирина Близнова, 
разыгрывающий Дарья Дмитриева и левый 
крайний Екатерина Маренникова.


